
5-6 ИЮЛЯ Центральный парк приглашает 
на семейный фестиваль «Мерекелік саябақ». 
В ходе встречи организаторы и участники создадут 
уникальный экоарт-объект - большого кота 
из переработанного пластика.
Внести свой вклад в увлекательное действо может 
любой желающий. Для этого необходимо принести 
яркую пластиковую крышку, приклеить ее на хвост 
большого кота.
Инсталляция будет открыта в течение дня 5-6 июля.
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С днем рождения, любимый город!С днем рождения, любимый город!

Дорогие астанчане 
и гости города! 

Поздравляю вас с Днем столицы! 
Астана продолжает меняться, расти, развиваться, 

и все это стало возможным благодаря вам, жителям 
города, вашему труду, терпению и заботе о своем рай-
оне, дворе, доме.

В дни празднования в городе организовываем более 
сотни различных мероприятий. Это концерты, шоу, 
постановки, выставки, спортивные турниры и мно-
гое другое. Думаю, каждый найдет то мероприятие, 
которое придется ему по душе.

Астана - город, где сбываются мечты. Здесь создают-
ся семьи, строятся карьеры, растут дети. Мы со своей 
стороны продолжим делать все возможное, чтобы 
наша столица становилась все лучше. 

Спасибо вам за активную позицию, за неравнодушие 
и идеи, которыми вы делитесь. Все, что мы делаем, - 
делаем вместе с вами и для вас. С Днем столицы! Же-
лаю каждой семье крепкого здоровья, благополучия 
и успехов.

Женис КАСЫМБЕК, аким города Астаны

Фото Григория БЕЛОГО

5-6 ИЮЛЯ на традиционный XI военно-
музыкальный фестиваль «Әскери керней» в Астане 
соберутся лучшие творческие коллективы силовых 
структур страны. 
Праздничные мероприятия откроются 5 ИЮЛЯ В 
17.00 в парке «Ғашықтар». В 18.00 - музыкальное 
выступление на реке Есиль на речном трамвае, что 
станет изюминкой фестиваля, а также шоу в парках 
«Жерұйық» и «Жетысу».
6 ИЮЛЯ В 16.30 - гала-концерт на площади «Қазақ 
Елі».

6 ИЮЛЯ в жилых массивах всех шести районов 
города пройдут праздничные концерты в 
следующих локациях:

■ район «Алматы» - жилой массив 
Железнодорожный (11.00), парк «Жерұйық» (14.00);

■ район «Байқоңыр» - жилые массивы Өндіріс, 
Казгородок, Кирпичный (14.00);

■ район «Нура» - площадки «Айгыржал» (11.00) и 
«Жагалау» (14.00);

■ район «Сарайшық» - жилые массивы 
Промышленный, Интернациональный, Отау (11.00);

■ район «Сарыарка» - парк «Коктал», сквер 
«Коргалжын» (11.00), Городская площадь (14.00).
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События

ЗНАКОВОЕ СОБЫТИЕ 

ПРЕЗИДЕНТ

Касым-Жомарт ТОКАЕВ и Генеральный сек- 
ретарь СВМДА Кайрат САРЫБАЙ торжественно 
открыли памятную табличку головного офиса 
организации. 

Глава государства ознакомился с новой штаб-
квартирой, в том числе с рабочими кабинетами, 
зоной open space, офисом переводчиков, залом 
председательства и музейно-библиотечным про-
странством.

Приветствуя участников мероприятия, Пре-
зидент поздравил работников и ветеранов ди-
пломатической отрасли страны с профессио-
нальным праздником.

- Наши предки издавна руководствовались 
принципами «степной дипломатии». Благода-
ря умению казахского народа вести открытый 
и дружеский диалог в Великой степи сформи-
ровалась уникальная модель мирного сосуще-
ствования. Уважение и взаимопонимание всегда 
были главными ценностными ориентирами. Эти 
принципы испокон веков остаются прочной опо-
рой и неизменным вектором внешней политики 
Казахстана, - сказал он.

Глава государства отметил, что открытие в 
столице Казахстана головного офиса СВМДА яв-
ляется поистине знаковым и историческим со-
бытием.

- Более трех десятилетий назад Казахстан 
инициировал создание Совещания по вза-
имодействию и мерам доверия в Азии. Это 
благородное начинание получило широкую 
поддержку международного сообщества как 
своевременный шаг вперед для консолидации 
усилий по укреплению стабильности и безопас-
ности в нашем регионе. Мы всегда были убеж-
дены, что только развитие сотрудничества, 

Глава государства Касым-Жомарт  
ТОКАЕВ поздравил казахстанцев с предстоя-
щим Национальным днем домбры, который 
отмечается в первое воскресенье июля.

«Домбра - душа и достояние нашего народа. 
«Настоящий казах не сам казах, настоящий ка-
зах - домбра». Домбра становится все более по-
пулярной именно среди подрастающего поко-
ления. Молодежь глубоко погружается в нашу 
исконную культуру, чтит народные традиции. 
Это, безусловно, не может не радовать, потому 
что такое бережное отношение к творческому 
наследию наших великих предков уже стало 
неотъемлемой частью патриотизма. Истин-
ная любовь к своему Отечеству - фундамент 
нашей государственности. Замечательно, что 
молодежь Казахстана это понимает и поддер-
живает. Государство продолжит всестороннюю 
поддержку сферы культуры. Мастера традици-
онного искусства удостоены высоких званий: 
Кайрат Байбосынов - «Қазақстанның Еңбек 
Ері», Айгуль Улкенбаева, Айгуль Косанова - 
«Қазақстанның халық әртісі». Благодарю всех, 
кто популяризирует в мире нашу священную 
домбру», - написал Президент на своей страни-
це в социальной сети Х.

***
Президент Касым-Жомарт Токаев напра-

вил поздравительную телеграмму Президен-
ту Дональду ТРАМПУ по случаю Дня незави-
симости Соединенных Штатов Америки.

В своем послании Глава государства подчер-
кнул, что этот знаменательный день символи-
зирует стойкость и силу духа американского 
народа, его неизменную приверженность прин-
ципам свободы и демократическим ценностям.

«Я вновь подтверждаю свое стремление к 
дальнейшему развитию двустороннего расши-
ренного стратегического партнерства, а также 
выражаю готовность к углублению многосто-
роннего взаимодействия на благо наших наро-
дов», - говорится в телеграмме.

Касым-Жомарт Токаев пожелал Дональду 
Трампу успехов в его государственной деятель-
ности.

***
Глава государства принял Премьер-мини-

стра Олжаса БЕКТЕНОВА.
Касым-Жомарт Токаев заслушал отчет о при-

нимаемых мерах по диверсификации и струк-
турной модернизации экономики для обеспе-
чения устойчивого социально-экономического 
развития страны. 

В рамках исполнения поручений Главы госу-
дарства реализуются 45 крупных промышлен-
ных проектов на общую сумму инвестиций свы-
ше 2,3 трлн тенге с созданием порядка 20 тыс. 
рабочих мест.

Премьер-министр доложил о принимаемых 
мерах по исполнению задач, поставленных Пре-
зидентом в ходе заседания Совета Безопасности, 
в транспортной отрасли.

Касым-Жомарт Токаев был проинформиро-
ван о прохождении вегетационного периода. 
Обеспечение потребностей аграриев водными 
ресурсами и удовлетворение нужд сельского хо-
зяйства находятся на постоянном контроле, вне-
дряются водосберегающие технологии, а также 
работают региональные штабы.

Главе государства сообщили о завершении 
посевной кампании и подготовке к уборке уро-
жая. Общая посевная площадь по стране соста-
вила 23,7 млн га,  поддержка аграриям оказы-
вается в полном объеме. С начала года валовый 
выпуск продукции и услуг в сельском, лесном и 
рыбном хозяйствах вырос на 4%, положитель-
ная динамика зафиксирована во всех регионах.

Кроме того, была представлена информация 
о ходе модернизации энергетической, комму-
нальной инфраструктуры и цифровой транс-
формации.

По итогам встречи Президент дал ряд по-
ручений по дальнейшим институциональным 
преобразованиям в экономике, развитию регио-
нов и привлечению инвестиций.

 ***
Президент принял министра транспорта 

Нурлана САУРАНБАЕВА.
В ходе встречи обсудили меры по дальней-

шему укреплению транзитно-транспортного 
потенциала страны.

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул важность 
активного развития сетей автомобильных до-
рог и авиахабов для наращивания объемов гру-
зовых перевозок через Казахстан. Отдельное 
внимание уделено своевременной реализации 
масштабных инфраструктурных проектов в же-
лезнодорожной сфере.

В целях увеличения доли транспортно-логи-
стического сектора в ВВП перед министром обо-
значена задача по анализу сдерживающих фак-
торов и пересмотру подходов в отрасли.

Президент поручил принять комплекс эф-
фективных мер для расширения пропускной 
способности транзитных коридоров и укрепле-
ния позиций Казахстана в качестве ключевого 
торгово-логистического узла Евразии.

Президент Казахстана принял участие в торжественной 
церемонии открытия штаб-квартиры Совещания  
по взаимодействию и мерам доверия в Азии (СВМДА),  
которая состоялась в Астане.

взаимопонимания и диалога позволит достичь 
прочного мира, стабильности и процветания. В 
современных условиях как никогда актуален 
принцип СВМДА по укреплению доверия. Ох-
ватывая почти 90% Азии и представляя более 
половины населения мира, СВМДА является 
важным элементом развивающейся архитек-
туры международных отношений, - напомнил 
Президент.

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что на-
растание геополитической напряженности и 
ослабление принципов многосторонности пред-
ставляют собой вызовы как для региональной, 
так и для глобальной стабильности.

- Мир сталкивается с чрезвычайно сложными 
и беспрецедентными процессами, которые тре-
буют серьезного осмысления и глубокого пони-
мания. По сути, происходит постепенная эрозия 
самих основ международного права - сила ста-
вится выше принципов закона. В таких реалиях 
крайне важно, чтобы все страны неукоснитель-
но придерживались принципов международно-
го права и Устава ООН, не прибегая к предвзятой 
интерпретации его норм, - заявил он.

По словам Касым-Жомарта Токаева, Казах-
стан привержен последовательной реализации 
масштабных политических и экономических 
реформ.

- Как Президент, я убежден, что в нашей 
стране должен быть незыблем принцип «Закон 
и порядок». Благодаря предпринятым преоб-
разованиям усовершенствован закон о мирных 
собраниях, снижен порог регистрации полити-
ческих партий, декриминализована клевета и 
отменена смертная казнь. Эти меры наглядно 
демонстрируют нашу твердую приверженность 

ценностям демократии и верховенству закона, - 
добавил он.

Отдельно Глава государства остановился на 
усилиях страны по масштабному развитию ин-
фраструктуры в сферах энергетики, транспорта 
и цифровизации.

- В Казахстане совместно с международными 
партнерами активно модернизируются желез-
нодорожные и автомобильные дороги, морские 
порты, транзитная и логистическая отрасли. 
Цифровая трансформация и искусственный ин-
теллект являются залогом конкурентоспособно-
сти страны. Мы стремимся превратить Казахстан 
в цифровое государство, в котором искусствен-
ный интеллект становится ключевым двигате-
лем роста, инноваций и цифрового суверенитета. 
В целях консолидации усилий в этой стратегиче-
ски важной сфере мы создали Совет по развитию 
искусственного интеллекта и запускаем мощ-
ный суперкомпьютер, - заявил Касым-Жомар То-
каев.

Еще одним стратегическим направлением 
Президент назвал модернизацию сельского хо-
зяйства, которая продолжает способствовать эко-
номической диверсификации и продовольствен-
ной безопасности.

- Мы строим устойчивую экономику, которая 
полностью интегрирована в глобальные цепоч-
ки добавленной стоимости и соответствует Це-
лям в области климата и устойчивого развития. 
Для достижения этих долгосрочных целей мы 
привержены тесному сотрудничеству с нашими 
международными партнерами. Пользуясь случа-
ем, хотел бы подчеркнуть особую роль диплома-
тического сообщества в содействии реализации 
этой важной стратегии, - подытожил Глава госу-
дарства.

В завершение Касым-Жомарт Токаев поже-
лал успехов всем участникам СВМДА и выразил 
искреннюю признательность Азербайджану, 
надежному другу Казахстана, за высокий уро-
вень председательства в организации и неустан-
ные усилия по укреплению диалога, доверия и  
партнерства, а также вклад в институциональное 
развитие СВМДА.

С докладами в ходе совещания выступили 
министры энергетики Ерлан АККЕНЖЕНОВ, 
цифрового развития, инноваций и аэрокосмиче-
ской промышленности - Жаслан МАДИЕВ, а так-
же председатели правлений АО «ФНБ «Самрук-
Қазына» Нурлан ЖАКУПОВ, АО «KEGOC» - Наби 
АЙТЖАНОВ, АО «Самрук-Энерго» - Кайрат МАК-
СУТОВ. 

- Глава государства поставил задачу по дости-
жению Казахстаном полного самообеспечения 
электроэнергией и формированию резервов. Ре-
ализация ключевых энергетических проектов 
- это стратегическая задача, направленная на обе-
спечение устойчивости экономики. Надежная и 
прогнозируемая работа энергосистемы создает 
основу для промышленного роста и развития ре-
гионов, а также способствует вводу новых проек-
тов, в том числе в области внедрения цифровых 
решений и искусственного интеллекта. Необхо-

ИСПОЛНЕНИЕ ПРОЕКТОВ - НА КОНТРОЛЕ
Премьер-министр Олжас Бектенов провел совещание по вопросам 
реализации ключевых энергетических и инфокоммуникационных 
проектов в рамках исполнения поручений Президента, в том числе 
данных на расширенном заседании Правительства. 

димо обеспечить ввод новых мощностей в уста-
новленные сроки, - подчеркнул Олжас Бектенов.

По данным Министерства энергетики, в на-
стоящее время в Казахстане функционируют 
230 электрических станций, из них 156 объектов 
возобновляемых источников энергии (ВИЭ) об-
щей установленной мощностью свыше 3 ГВт. По 
итогам 2024 года выработка электроэнергии со-
ставила 117,9 млрд кВтч при потреблении 119,9 
млрд кВтч. 

Министр энергетики Ерлан Аккенженов до-
ложил, что для покрытия дефицита и обнов-
ления мощностей реализуется комплексная 
программа развития генерации с вводом допол-
нительно более 26 ГВт энергии до 2035 года. На 
сегодня проекты по вводу 10 ГВт уже находятся 
на разных стадиях проработки. За счет модер-
низации существующих станций планируется 
обеспечить еще порядка 5 ГВт. В 2025 году запла-

нирован ввод 621,5 МВт, из них 166 МВт традици-
онной и 455,5 МВт мощности ВИЭ.

Внимание уделено реализации перспек-
тивных проектов на технологии чистого угля 
с близкими к нулю выбросами, в частности,  
строительству Экибастузской ГРЭС-3 мощно-
стью порядка 2,6 ГВт и ТЭЦ в Курчатове на 600-
700 МВт. Данные инициативы направлены на по-
этапную замену устаревших угольных станций и 
соответствуют курсу, обозначенному Главой го-
сударства, на достижение углеродной нейтраль-
ности к 2060 году.

В целом для обеспечения надежной рабо-
ты национальной электрической сети в рамках 
масштабных планов по строительству генери-
рующих мощностей KEGOC планируется реали-
зовать 8 крупных инвестиционных проектов на 
общую сумму 2,3 трлн тенге.

В ходе совещания также рассмотрели проекты, 
направленные на развитие инфокоммуникаци-
онной инфраструктуры. Олжас Бектенов подчер-
кнул роль таких инициатив в процессе цифровой 
трансформации экономики Казахстана. 

По итогам совещания Премьер-министр дал 
ряд поручений.
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В центре внимания

От всей души поздравляю вас с Днем 
столицы - праздником нашей любимой 
Астаны! День столицы вписан в золотые 
страницы новейшей истории нашего не-
зависимого государства. Астана - символ 
независимости, гордость народа и отра-
жение новых достижений современного 
Казахстана.  Столица стала центром 
единства, мира и стабильности, отраже-
нием силы духа, труда и стремления к 
светлому будущему. Гордость за столицу 
живет в сердце каждого казахстанца.  
Мы, ветераны, с радостью наблюдаем, как 
расцветает наш главный город, как растет 
и развивается наша страна. Пусть процве-
тает столица, пусть будет счастливо наше 
подрастающее поколение! Желаем всем 
крепкого здоровья, семейного благопо-
лучия, счастья и новых успехов во имя 
процветания нашей Родины - Казахстана. 
Астана - это наш светлый путь в будущее! 
С праздником!

Сансызбай ЕСИЛОВ,  
председатель Астанинского

городского филиала
РОО «Организация ветеранов» 

От Общественного совета города и от 
себя лично сердечно поздравляю вас с 
Днем столицы!

Астана - это символ независимости 
нашей страны, воплощение ее динамич-
ного развития и устремленности в буду-
щее. Столица стала гордостью каждого 
казахстанца, центром притяжения куль-
турной, политической и экономической 
жизни, а также ярким примером совре-
менных достижений.

В этот праздничный день желаю вам 
крепкого здоровья, счастья, мира и благо-
получия! Пусть Астана и впредь процвета-
ет, оставаясь символом единства и согла-
сия нашего народа! 

С праздником! С Днем столицы!
Зулфухар ГАИПОВ, 

председатель Общественного 
совета города Астаны 

Уважаемые жители  Уважаемые жители  
и гости столицы!и гости столицы!

Уважаемые астанчане  Уважаемые астанчане  
и гости города!и гости города!

Нагендра ПРАСАД, Чрезвы-
чайный и Полномочный Посол 
Республики Индия в Республике 
Казахстан: 

- Астана - холодный и ветреный 
город в зимнее время, но при этом 
очень красивый. На улице может 
быть морозно, но в помещениях теп-
ло и уютно. Я должен отметить за-
слуги городских служб: горячая вода, 
отопление - все работает безупречно. 
Мне нравится город в период с мая по 
сентябрь, когда прекрасная погода, 
чистый воздух. Астана холодная, но 
для туристов из Индии это даже ин-
тересно - приехать, погулять, сменить 
климат хотя бы на непродолжитель-
ное время. Проблема пока только с 
прямым авиасообщением. Планиро-
валось запустить прямые рейсы Дели 

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

есть красивый, отлично сплани-
рованный гольф-клуб. Единствен-
ный минус - играть в гольф из-за 
ветра и холода можно только че-
тыре месяца в году. Но поле по-
трясающее, думаю, туристам это 
понравится: приехали, поиграли и 
уехали.

Что касается архитектуры, то в 
Астане я не видел зданий, которые 
были бы похожи на типично индий-
ские. Но, например, Главная мечеть 
по стилю напоминает могольскую 
архитектуру - купол, минареты. 
Здание очень похоже на постройки 
времен великих моголов в Индии, 
например, «Тадж-Махал» или мече-
ти той эпохи. Я из Хайдарабада, и у 
нас есть «Чарминар» - сооружение с 
четырьмя минаретами. 

В целом Астана - город молодой, 
исторических зданий мало, поэто-
му общего в архитектуре немного. 
Дворец Независимости, Пирамида 
- отличные здания. Город красивый 
и современный. Байтерек, Дворец 
мира и согласия тоже впечатляют 
с архитектурной точки зрения. На 
ЭКСПО шарообразный павильон,  
отель Hilton в форме корабля - все это 
впечатляет. Архитектура продумана 
и реализована на высоком уровне. 
Отмечу, что и жилые дома, и гости-
ницы - все построено качественно, с 
хорошей планировкой. И все новое. 
Когда в Индии планировали строи-
тельство новой столицы для одного 
из штатов, делегация приезжала в 
Астану перенимать опыт возведе-
ния современного города с нуля. 

- Астана с 20 мая, три раза в неделю, 
но пока проект задерживается. А вот 
между Дели и Алматы уже курсиру-
ют 16 рейсов в неделю. Из Астаны на 
Гоа самолеты летают три раза в неде-
лю, и рейсы полные.

В Астане приятно гулять вдоль 
реки, хороший триатлон-парк, 

Сердечно поздравляю вас с Днем сто-
лицы!

Астана - символ независимого и ди-
намичного развития Казахстана. Она от-
ражает дух нового времени - открытого, 
созидательного и ориентированного на 
будущее.

Здесь зарождаются крупные иници-
ативы, реализуются важные государ-
ственные проекты, формируются совре-
менные подходы к управлению.

Каждый из нас вносит вклад в раз-
витие столицы - своим трудом, ини-
циативами и заботой о родном городе. 
Благодаря совместным усилиям Астана 
становится все более комфортной, безо-
пасной, современной и вдохновляющей 
площадкой для жизни, работы и творче-
ства.

Наш город продолжает стремитель-
но меняться: развивается транспортная 
и инженерная инфраструктура, благо- 
устраиваются дворы, парки и обще-
ственные пространства. Все это резуль-
тат системной, целенаправленной рабо-
ты и участия каждого из нас.

В этот праздничный день желаю вам 
крепкого здоровья, благополучия, мира 
и новых достижений. Пусть Астана про-
должает расти, вдохновлять и объеди-
нять нас всех!

С уважением,
председатель маслихата 

города Астаны 
Табиғат ЗЕЙНҰЛҚАБДЕН

Уважаемые жители  Уважаемые жители  
и гости столицы!и гости столицы!

Конкурс организован Службой коммуника-
ций Астаны при поддержке городского акимата. 
Его цель - отметить журналистов и медиаспеци-
алистов, активно освещающих социально-эко-
номическое развитие столицы и общественную 
жизнь города.

В конкурсе приняли участие представители 
различных СМИ - печатных и электронных из-
даний, телерадиоканалов, интернет-платформ 
и социальных сетей. Победители были опреде-
лены в семи номинациях: «Лучший журналист-
аналитик» - за глубокие материалы о деятель-
ности Ассамблеи народа Казахстана в рамках 
30-летия АНК, «Лучший обозреватель» - за пу-
бликации по актуальным вопросам развития 
Астаны, «Лучший радиорепортаж» - за яркие  
аудиосюжеты о столичной жизни, «Лучший 
телесюжет» - за телевизионные материалы о 
городе, «Лучший мобилограф» - за креативные 
видеоролики с использованием аэросъемки, 
«Лучший фоторепортаж» - за серию снимков, по-
священных экопроекту «Таза Қазақстан», специ-
альная номинация «Год рабочих профессий» - за 
публикации в соцсетях, посвященные труду и 
профессионализму.

Победителей определила компетентная 
комиссия из числа профессионалов медиасфе-
ры. Лауреаты награждены сертификатами и 
денежными призами: 1000000 тенге за первое 
место, 700000 - за второе и 500000 - за третье.

Среди победителей отметили работу жур-
налистов медиахолдинга Elorda Aqparat - обо-

ПОЗДРАВЛЯЕМ КОЛЛЕГ!
Торжественная церемония награждения лауреатов журналистского 
конкурса собрала в Государственной академической филармонии имени 
Е. Рахмадиева лучших представителей медиасообщества столицы.

Он появился на пересечении про-
спекта Абылай хана и улицы Манаса. 
Это уже третий подобный перекре-
сток в столице: ранее такие переходы 
появились у торгового дома «Артем» 
и на Арбате по улице Кенесары.

Диагональный переход позволя-
ет пешеходам переходить дорогу по 

кратчайшему маршруту, сразу в нуж-
ном направлении, что значительно 
экономит время. Кроме того, он спо-
собствует улучшению автомобильно-
го трафика: водителям не приходится 
долго ждать пешеходов при поворо-
тах, что снижает задержки и повыша-
ет пропускную способность участка.

Зеленый свет на перекрестке
В Астане открылся третий диагональный пешеходный 
переход.

В юной возрастной группе играли 
50 подростков от 12 до 16 лет, 30 маль-
чиков и 20 девочек, они состязались в 
бес асық. Взрослые соревновались в 
бес табан, бескене и жеты асық. Тур-
нир оценивали 12 судей - профессио-
нальные тренеры по популярнейшей 
национальной игре.

- Асық ату с малых лет воспи-
тывает в детях меткость, ловкость, 
выдержку. Это всенародно люби-
мая игра, в которой нет возрастных 

Любимая игра
В парке Влюбленных прошел турнир по асық ату 
«Астана сақасы». 

границ. В качестве доказательства 
этого в конце турнира старейшины 
города Советхан-ага и Нагашыбек-
ага продемонстрировали мастер-
класс. В целом турнир был реали-
зован, чтобы подарить жителям 
праздничное настроение в преддве-
рии Дня столицы, - сказал старший 
тренер, председатель Федерации по 
асық ату города Астаны Ескендір 
РАХМЕТОВ.

Райхан РАХМЕТОВА

С 1 по 10 июля по всей стране 
депутаты проводят встречи с из-
бирателями. 

В ходе визита Серик Егизбаев 
ознакомился с деятельностью 
предприятия, которое специали-
зируется на выпуске комплект-
ных трансформаторных подстан-
ций (КТП), распределительных 
устройств высокого и низкого на-
пряжения, а также комплексных 
решений для систем электро-
снабжения. В центре внимания 
оказались вопросы государствен-
ной поддержки отечественного 
производства в сфере систем 
электроснабжения, а также об-
суждение роли рабочих профес-
сий в социально-экономическом 
развитии страны.

- Сегодня мы провели встречу 
с трудовым коллективом Аста-
нинского электротехническо-
го завода - одного из ключевых 
предприятий отечественной 

промышленности, которое уве-
ренно развивается и усиливает 
промышленный потенциал стра-
ны. Отрадно видеть, что на таких 
предприятиях работают квали-
фицированные кадры, молодые 
специалисты. В частности, на за-
воде отмечают успешную работу 
выпускников Казахского агро-
технического исследовательско-
го университета имени Сакена 
Сейфуллина. Это дает нам уве-
ренность в том, что будущее оте-
чественной промышленности - в 
надежных руках. Партия «Ауыл» 
будет и дальше поддерживать 
развитие производств, направ-
ленных на решение реальных 
проблем регионов, в том числе 
энергетической стабильности и 
технического обновления сель-
ской инфраструктуры, - отметил 
мажилисмен.

Дильназ БАУЫРЖАНҚЫЗЫ
Фото Василия КРАСЬ

Поддержка производства

Депутат Мажилиса Парламента Серик ЕГИЗБАЕВ 
встретился с коллективом Астанинского 
электротехнического завода.

зревателя газеты Astana aqshamy Айгуль УАИ-
СОВУ, обозревателя газеты «Вечерняя Астана» 
Куралай МУРАТОВУ и журналиста портала 

Elorda info Сабину КАКИМЖАН. Поздравля-
ем!

Екатерина ТЫЩЕНКО 

Открытие этой площадки ста-
ло частью усилий по продвижению 
ключевых идеологических направ-
лений, включая нарратив «Закон и 
порядок». 

Консультационный центр непра-
вительственных организаций про-
должит работу на постоянной основе 

в будние дни. Любой гражданин или 
представитель НПО может обратить-
ся за профессиональной правовой 
консультацией по вопросам участия 
в государственных инициативах и 
поддержки институтов гражданско-
го общества. Центр расположен по 
проспекту Сарыарка, 8/1, НП 14.

Правовая помощь
В Астане начал работу Консультационный центр 
неправительственных организаций. Здесь могут 
получить бесплатные консультации как граждане,  
так и представители НПО.
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- Женис Махмудович, какие 
сферы мегаполиса для вас 
лично являются приоритетны-
ми в развитии столицы?

- Приоритетные задачи, ко-
торые стоят перед акиматом, - 
создание комфортных условий 
для проживания. Первоочеред-
ная тема - инфраструктурное 
развитие города. Это обеспече-
ние дополнительным объемом 
тепло-, водоснабжения, элек-
тричества. 

По данному направлению мы 
проводим большую системную 
работу. Благодаря поддержке 
Главы государства и Правитель-
ства ранее в городе построили и 
ввели в эксплуатацию ряд объек-
тов жизнеобеспечения. Это газо-
вые тепловые станции «Туран» и 
«Юго-Восток», первый этап ТЭЦ-
3. Данные объекты уже который 
год позволяют городу не только 
проходить отопительный сезон 
в штатном режиме, но и обеспе-
чить запас мощностей на после-
дующие годы.

Для обеспечения города 
дополнительным теплоснаб-
жением на будущие годы уже 
начали строить новую газовую 
тепловую станцию «Тельмана». 
Данный проект позволит обе-
спечить стабильным теплоснаб-
жением еще 80 тысяч человек в 
столице. Завершить строитель-
ство ГТС «Тельмана» планируем 
в 2026 году.

В планах этого года заверше-
ние еще одного важного проек-
та - ТЭЦ-3, которая стала своего 
рода долгостроем. Первый этап 
данного объекта завершили и 
ввели в эксплуатацию осенью 
2023 года. 

Продолжается системная 
работа по сетям электричества. 
Ведется строительство ряда 
электрических подстанций. К 
примеру, подстанция «Арай» 
уже готова на 96%. Данный 
проект позволит обеспечить 
столицу бесперебойным каче-
ственным электроснабжением 
мощностью 80 МВА. Ее мы за-
вершим в первом полугодии те-
кущего года. 

Ведется строительство под-
станции «Казбек». Данный про-
ект позволит обеспечить жилой 
массив Железнодорожный на-
дежным и бесперебойным элек-
троснабжением мощностью 80 
МВА. Планируется завершить 
объект в 2026 году. 

 Помимо этого, по-прежнему 
остаются актуальными вопросы 
градостроительства.

Это строительство социаль-
ных объектов, развитие жилых 
массивов, дорожной инфра-
структуры, создание рабочих 
мест, привлечение инвестиций, 
благоустройство, озеленение го-
рода и другие, над чем мы посто-
янно работаем. 

- С чего начинается рабочий 
день акима столицы? Вы про-
сматриваете соцсети? Откуда 
вы получаете информацию, 
чтобы быть в курсе всех собы-
тий городской жизни?

- Рабочий день начинается с 
объезда города, в ходе которого 
даются поручения профильным 
управлениям и районам. Каса-
тельно социальных сетей, то 
да, я просматриваю. Также есть 
пресс-служба, которая монито-
рит соцсети, делает сводку акту-
альных тем. В ходе моих встреч 
с жителями получаем обратную 
связь.

- Вы посетили многие столи-
цы мира. В чем уникальность 
Астаны?

- Уникальность Астаны - в 
людях. Развитие города не-
разрывно связано с нашими 
жителями, которые трудятся 
в самых разных сферах и вно-
сят свой неоценимый вклад в 
развитие нашей столицы. Со-
вместными усилиями мы де-
лаем наш город еще лучше и 
краше.

- В столице успешно внедря-
ется проект «Комфортная 
школа». Удается ли Астане ре-
шить проблему трехсменки? 

ГОРОД НАШЕЙ МЕЧТЫ

В преддверии 
праздника аким 
столицы Женис 
КАСЫМБЕК 
в интервью 
«Вечерней 
Астане» рассказал 
о масштабных 
проектах 
развития главного 
мегаполиса страны 
и поделился 
мнением, чем 
отличается от всех 
столиц мира наш 
любимый город.

местного бюджета, 4 на 1094 
места за счет частных инвести-
ций, детский сад на 185 мест на 
первых этажах жилых зданий, а 
также модернизированное зда-
ние на 120 мест. Данные детские 
учреждения позволят создать 
2899 мест. 

Кроме того, строим двор-
цы школьников, открываем 
кружки и секции для детей, 
благоустраиваем дворы и обще-
ственные пространства - парки, 
скверы, бульвары. В этом году 
планируем благоустроить 170 
дворовых и общественных тер-
риторий. Часть из них уже от-
крыта. Эти направления нахо-
дятся на особом контроле. 

- Еще один успешный проект 
- JOLTAP. Можете поделиться 
его результатами?

- Проект JOLTAP реализует-
ся во исполнение поручений 
Главы государства и является 

галтерского учета, основы из-
готовления корпусной мебели, 
продавец-кассир, электрогазос-
варщик, бариста, ремонт обуви 
и изготовление ключей и дру-
гие. Также предусмотрены 7 
цифровых навыков: SMM, раз-
работка сайтов, видеомонтаж, 
графический дизайн, мобило-
графия, базовые цифровые на-
выки, таргет.

В 2025 году планируется вы-
пустить по рабочим специально-
стям еще 5,3 тысячи специали-
стов, по цифровым - 2,7 тысячи 
человек. 

Помимо этого, в столице 
действует сервисная платформа 
JUMYSTAP, объединяющая соис-
кателей с работодателями и за-
казчиками. Проектом охвачены 
основные сетевые и крупные ра-
ботодатели города. 

- Какие вопросы от жителей в 
основном звучат в ходе ваших 
встреч с горожанами? 

- Как вы знаете по анонсам, в 
районах города регулярно прово-
дятся отчетные встречи. Подни-
маются вопросы строительства 
социальных объектов, развития 
жилых массивов, благоустрой-
ства, реконструкции дорог и 
другие. Мы делим их на кратко-
срочные, среднесрочные и дол-
госрочные. Город развиваем с 
учетом мнения жителей. 

- Насколько стремительно 
растет население Астаны и по-
спевает ли за его ростом соци-
альное развитие мегаполиса?

- В прошлом году, к приме-
ру, прибавилось 98 тыс. человек 
как за счет рождаемости, так и 
за счет внутренней миграции. 
За последние 3-4 года население 
выросло более чем на 300 тысяч 
человек, что сопоставимо с об-
ластным центром. 

С учетом роста населения 
принят новый Генеральный 
план Астаны до 2035 года, в 
нем обозначены шаги по даль-
нейшему развитию социаль-
ной, жилищно-коммунальной, 
транспортной и энергетиче-
ской инфраструктуры столи-
цы.

Генплан предусматривает 
меры по опережающему разви-
тию города с учетом динамич-
ного роста населения. При этом 
ожидается, что к 2035 году чис-
ленность жителей столицы до-
стигнет 2,3 млн человек.

- В преддверии Дня столицы 
у вас есть возможность обра-
титься к читателям «Вечерки». 
Что бы вы им пожелали? 

- Поздравляю жителей и го-
стей города с Днем столицы! В 
дни празднования в городе про-
водится более сотни различных 
мероприятий: концерты, шоу, 
постановки, выставки, спортив-
ные турниры. Думаю, каждый 

Уделяя внимание школьному 
образованию, не забыли ли о 
дошкольной сфере образова-
ния? Достаточно ли в городе 
детских садов?

- Ежегодно школу оканчива-
ют в среднем 15-16 тысяч детей, 
в первый же класс приходит 
вдвое больше. Следовательно, 
необходимо ежегодно строить 
не менее 10 школ. 

В прошедшем учебном году 
мы построили и ввели в эксплу-
атацию рекордное количество 

учебных заведений - 24. Данные 
школы позволили создать в го-
роде порядка 66 тысяч учениче-
ских мест (в две смены). 

16 из 24 школ - в рамках 
нацпроекта Главы государства 
«Комфортная школа». Также 
продолжаем готовить задел на 
следующие годы. В течение но-
вого учебного года планируем 
открыть еще 15. К строительству 
учебных заведений привлекаем 
и частные средства.

Что касается дошкольных 
учреждений, в столице с 2017 
года перестали строить госу-
дарственные детские сады. 
Мы возобновили их возведе-
ние. Проделали большую си-
стемную работу: определили 
первые земельные участки, 
подготовили инженерные сети 
и другую необходимую инфра-
структуру. 

В текущем году планируем 
ввести в эксплуатацию 11 дет-
ских садов: 5 на 1500 мест за счет 

дополнением к действующим 
мерам в сфере занятости. Его 
мы запустили в столице осенью 
2023 года. Он позволяет граж-
данам бесплатно обучиться но-
вым профессиям, открыть свое 
дело, найти работу и получить 
консультации по мерам господ-
держки. 

За этот период обучение 
прошло почти 13 тыс. человек. 
Можно освоить 11 рабочих 
специальностей: швея, моде-
льер-конструктор, основы бух-

сможет найти мероприятие по 
душе.

Еще хотел бы отметить, что 
Астана - город, где сбываются 
мечты, создаются семьи, стро-
ится карьера, растут дети. Мы со 
своей стороны продолжим де-
лать все возможное, чтобы наша 
столица становилась лучше. Еще 
раз с Днем столицы! Желаю каж-
дой семье крепкого здоровья, 
благополучия и успехов!

Шолпан АКБАЛАЕВА
Фото из архива «ВА»

День 
столицы
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Повестка 
дня

- Флешмоб  проведен в рам-
ках акции «Таза Қазақстан» 
и приурочен ко Всемирному 
дню отказа от пластиковой 
посуды.  Его девиз - «Один день 
без пластика - шаг к чистому 
«Байқоңыру». Наша цель - по-
вышение осведомленности 
астанчан о вредном воздей-
ствии  пластиковых отходов 
на экологию и здоровье людей, 
сокращение использования 
пластика в повседневной жизни, 

а также  продвижение эколо-
гических альтернатив, - сказал 
руководитель отдела внутрен-
ней политики аппарата акима 
района «Байқоңыр» Арман 
БАЯНБЕКОВ. 

В ходе акции в сквере раз-
вернули  мобильный экопункт, 
куда  каждый желающий мог 
сдать одноразовую пластико-
вую посуду и взамен получить 
полезные экотовары.

Максим УДОД

День без пластика
Экологический флешмоб состоялся в сквере 
Учителей района «Байқоңыр».

В рамках объявленного по инициативе Главы государства Года рабочих 
профессий, в знак уважения и благодарности сотрудникам коммунальной 
сферы в столичном районе «Байқоңыр» по проспекту Абая открыли сквер 
Коммунальщиков.

В столице активно реализуются проекты 
по благоустройству и улучшению городской 
инфраструктуры. Одним из приоритетных 
направлений стала реконструкция 
общественных пространств и улиц, значимых 
для истории и культуры города.

Сквер по проспекту Абая

Улочки старого города

брусчатки и 2000 квадратных 
метров асфальтового покрытия, 
обустроена парковочная зона на 
100 машино-мест. Оборудованы 
игровые и спортивные площадки 
для детей и взрослых. Для безопас-
ности и комфорта жителей уста-
новлены 33 парковых светильника, 
4 малые архитектурные формы, 1 
воркаут-площадка, 7 тренажеров 
и элементы уличной мебели, - от-
метил аким района «Байқоңыр» 
Талғат РАХМАНБЕРДІ. 

На территории сквера уложено 
6000 квадратных метров новых 
газонов,  внедрена локальная авто-
матизированная система полива, 
охватывающая 20000 квадратных 
метров зеленых насаждений. В 
целях улучшения эстетического 
облика и условий роста выполнены 
работы по поднятию штамба 210 
деревьев.

- Сквер стал современным и 
комфортным пространством для 
отдыха и прогулок горожан, а также 
символом признания важности 
повседневного труда людей, обес- 
печивающих чистоту и порядок 
в городе, - добавил аким района.

В ходе торжества ветеранов 
труда коммунального предприя-
тия «Астана су арнасы» отметили 
высокими наградами.

В этом году проводятся работы 
по обновлению улицы Азербай-
жана Мамбетова и площади перед 
Государственной академической  
филармонией имени Е. Рахмади-

Одним из посещенных объектов 
стала фирма «Нирвана», занимаю- 
щаяся производством мебели и 
декоративных изделий.

- Мы обучаем ребят с особыми 
потребностями перетяжке мебели, 
они приобретают здесь навыки, 
опыт, а потом могут открыть соб-
ственные мастерские. Также к нам 
приезжают дети с нарушениями 
интеллектуального развития из 
коррекционного центра, их учим 
делать табуретки. И они их потом 
сами собирают, родители очень 

Члены столичного 
Общественного 
совета провели 
объезд городских 
объектов социального 
предпринимательства. 

СОЦИАЛЬНО ОТВЕТСТВЕННЫЙ БИЗНЕС

радуются, - рассказала директор 
предприятия Ирина РАДИХОВСКАЯ.  

Общественники также посетили 
социальную мастерскую  Green Tal.

- Мы делаем мебель для детских 
садов, шьем экосумки и даже ковры. 
Здесь работают люди, имеющие  

инвалидность по слуху, психи-
ческие расстройства, работники, 
вышедшие из мест заключения. 
Все проходят обучение. Есть у нас 
парень, который несколько лет 
назад не умел шить и кроить, а сей-
час он старший мастер, - рассказал  

директор социальной мастерской 
Эмин АСКЕРОВ.    

 В числе осмотренных объек-
тов - спортивно-академический 
коррекционный центр для детей и 
подростков с аутизмом и другими 
ментальными нарушениями Qadam 
special school и новый Центр обуче-
ния, поддержки и наставничества 
для социальных предпринимателей  
Social Innovation Hub.

- Социальное предприниматель-
ство успешно развивается в Астане. 
Свидетельством этого является пре-
красный хаб, призванный собирать 
предпринимателей для обучения, 
обмена информацией, опытом. 
Работа с социально уязвимыми 
слоями населения - инвалидами, 

многодетными семьями - очень 
важна. Вот грядет амнистия, и 
на свободу выйдут 2 тысячи 
заключенных, их надо социа-
лизировать, обучать, помогать в 
трудоустройстве. В ходе объезда 
мы обсудили с предпринимате-
лями волнующие их проблемы, 
такие как суммы грантов, во-
просы аренды помещений. Мы, 
как общественники, будем эти 
вопросы поднимать. Хочется 
сказать: двери нашего совета для 
социальных предпринимателей 
всегда открыты, - отметил   пред-
седатель Общественного совета 
Астаны Зулфухар ГАИПОВ. 

Максим УДОД
Фото Оналхана ОНЕРХАНА

Его общая площадь составляет 
10700 квадратных метров, он охва-

тывает участок от улицы Жубанова 
до улицы Пушкина.

- В рамках благоустройства 
уложено 3500 квадратных метров 

ева. Здесь создаются современные 
и удобные пространства для 
прогулок и отдыха.

Также завершен ремонт 
подземного перехода на улице 

Кенесары. В рамках обновления 
установлена современная систе-
ма освещения, благодаря чему 
переход стал светлее, безопаснее 
и комфортнее для пешехо- 
дов.

Все эти изменения направ-
лены на создание доступной 
и приятной городской среды. 
Новое покрытие, озеленение, 
обновленная инфраструкту-
ра - все это делает город более 
уютным и привлекательным 
как для жителей, так и для 
гостей Астаны.

Ергали Нурмагамбетов -  
коренной житель города, 
родился и вырос здесь. После 
школы поступил в Ленин-
градский инженерно-строи-
тельный институт. Окончив 

Мемориальная доска в память 
об  известном архитекторе нашего 
города Ергали НУРМАГАМБЕТОВЕ 
открылась в Астане на углу улиц Кенесары 
и Желтоксан.

Памяти друга

вуз, вернулся на родину. Со 
временем стал главным ар-
хитектором города, а затем 
области. 

Ергали Болысбекович 20 
лет проработал в проектном 

институте, занимал долж-
ность директора   ГПИ «Це-
лингражданпроект». На 
пенсию вышел в 2015 году 
из ТОО «Астанапроект» в 
возрасте 80 лет.

Он безмерно любил го-
род  и людей. Был честным, 
справедливым, преданным 
своей профессии, принимал 
участие во многих извест-
ных проектах старой части 
города, отмечали на цере-
монии в честь 90-летия 
архитектора его друзья, 
родные и коллеги.
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День 
столицы

Астанчанин - фотограф 
Григорий БЕЛЫЙ 
исполнил свою давнюю 
мечту, выпустив книгу 
«Астана сквозь объектив» 
и посвятив ее выход 
дню рождения столицы.

- Григорий, о чем эта книга?

- Это не просто сборник вос-
поминаний фотографа - это 
история о пути, который начи-
нается с простого увлечения и 
постепенно превращается в дело 
жизни. Это откровенный разго-
вор о творчестве, поиске своего 
«я» и смысла в том, что мы дела-
ем каждый день. Здесь не будет 
технических схем или уроков 
по композиции. Вместо этого 
вы найдете живые наблюдения, 
личные открытия, ошибки, па-
дения и моменты озарения. Это 
одновременно автобиография, 
творческий дневник, философ-
ский манифест и руководство по 
внутренней навигации в мире, 
где легко потеряться. Книга о 
том, как фотография может 
быть не просто ремеслом, а спо-
собом чувствовать, понимать и 
говорить с этим миром.

 Здесь есть все: эмоции и 
страхи, с которыми сталкивает-
ся каждый творческий человек, 
радость открытия и грусть выго-
рания, вдохновение, найденное 
в случайных деталях, истории 
из жизни, полные юмора, боли, 
сомнений и любви к делу, раз-
мышления о времени, привыч-
ках, мечтах и книгах, которые 
помогают не свернуть с пути.

Это книга для тех, кто ког-
да-либо терял мотивацию, со-
мневался в себе, боялся быть не-
идеальным, но продолжал идти 
вперед по зову сердца. Эта книга 
о настоящем пути, не глянцевом, 
но живом.

- Что вдохновило вас на ее на-
писание?

- В какой-то момент я понял: 
этот путь нельзя просто про-
жить - его нужно осмыслить и 
зафиксировать.

Моя история - это не история 
гения или звезды, не успешный 
кейс из учебника по мотивации. 
Это история того, кто однажды 
взял в руки камеру и стал иначе 
видеть мир, себя и людей. Я не 
претендую на истину, не выдаю 

тем самым талантливым». Если 
вы хоть раз думали: ну кому это 
нужно, что я могу дать - значит, 
эта книга для вас.

Она для фотографов, осо-
бенно тех, кто только в начале 
пути. Но не только. Эта книга 
для всех творцов вне зависимо-
сти от формы выражения: тех, 
кто пишет тексты или стихи на 
полях тетрадки, рисует в блок-
ноте или делает сторис с душой, 
поет, танцует, мечтает о своем 
деле, но боится «быть не таким», 
а также когда-то вдохновлялся, 
а потом выгорел и потерял себя. 
Это теплый и честный разговор 
с другом, который прошел через 
похожие чувства - тревогу, вы-
горание, сомнения, радость от 
первых успехов и боль от первых 
отказов. Я не даю советов «как 
надо», а просто делюсь тем, как 
было у меня. Без прикрас, но с 
любовью.

Отдельная часть сердца этой 
книги - для жителей и любите-
лей Астаны. Потому что Астана 
здесь не просто фон. Это живой 
участник событий. Если вы гу-
ляли по набережной, стояли в 
пробке на проспекте, пили кофе 
в маленьких кафе во дворах, вы 
узнаете эти сцены, может быть, 
даже себя. Я попытался пере-
дать, каким я вижу город - кра-
сивым и резким, холодным и 
вдохновляющим, контрастным, 
как сама жизнь. И, возможно, по-
сле прочтения книги вы увидите 

Астану по-новому, не просто как 
столицу, а как пространство, в 
котором рождаются мечты и ра-
стут люди.

- Вы не боитесь конкуренции? 
В чем отличие вашего изда-
ния?

- Обычно книги о фотогра-
фии учат технике: как выбрать 
объектив, как выставить свет, ка-
кие настройки ISO подойдут для 
съемки на закате. Это важно. Но 
моя книга - о другом. Это не учеб-
ник, не руководство по съемке, 
даже не «мотивационный гид». 
Это книга о внутреннем опыте 
фотографа. О том, что происхо-
дит за кадром - в душе, голове, 
сердце. Здесь вы не найдете диа-
грамм, схем, таблиц.

Но вы найдете честный раз-
говор о том, как не потерять 
вдохновение, когда все идет не 
так, как работать с людьми и при 
этом не терять себя, как фото-
графия помогает переосмыс-
лить свою жизнь, как совмещать 
творческую страсть с банальной 
реальностью - бытом, выгорани-
ем, финансовыми страхами.

Я учу не как снимать, а за-
чем снимать. Веду разговоры не 
о пикселях и фокусных рассто-
яниях, а о человеческих смыс-
лах, которые мы вкладываем в 
каждое фото. Главная цель моей 
работы - показать, как камера 
становится продолжением тебя 
самого - способом видеть, чув-
ствовать, говорить, сохранять 

важное. Это книга для тех, кто 
хочет быть не просто мастером 
красивой картинки, а живым, 
настоящим человеком с глаза-
ми, полными смысла.

А еще в ней много города, 
много историй, много жизни. 
Это не пособие, это путь. И, мо-
жет быть, кто-то узнает в этом 
пути себя.

- Расскажите о формате книги.

- Внутри не просто главы, а 
живая мозаика опыта. Каждая 
глава - это отдельная история: 
прожитая, прочувствованная, 
осмысленная, где-то в форме 
эссе, где-то как эпизод из жизни, 
а где-то почти исповедь, напи-
санная от первого лица без при-
крас. Вы найдете здесь главу о 
выгорании - как оно начинается, 
как подкрадывается незаметно и 
как из него выходить без потери 
себя, размышления о привычках 
и дисциплине - как маленькие 
ежедневные действия формиру-
ют основу творческой свободы 
(вдохновленные книгами «Атом-
ные привычки» и «Маленькие 
привычки - большие успехи»), 
главу о вдохновении - где его ис-
кать, когда оно не приходит, и по-
чему вдохновение - это не магия, 
а внутренний диалог, истории 
о любви и свадебной фотогра-
фии - тех моментах, когда чужое 
счастье проходит через тебя, 
оставляя след, про провалы и не-
ловкие съемки, которые научили 
больше, чем удачные, про книги, 

которые стали внутренними опо-
рами в трудные периоды жизни.

Но самое главное, внутри 
этой книги есть ответ на вопрос, 
как фотография может изме-
нить человека.

Фотография изменила меня 
не сразу. Сначала я просто на-
жимал на кнопку, а потом начал 
видеть - не картинку, а смысл, 
ощущение, состояние. Начал 
по-другому смотреть на людей 
- с интересом, уважением, по-
ниманием. Стал внимательнее 
к деталям: к тому, как человек 
поправляет волосы, как смотрит 
в сторону, как улыбается не для 
камеры, а по-настоящему. Съем-
ки научили меня слышать и чув-
ствовать, быть в моменте, про-
живать жизнь не сквозь спешку, 
а через наблюдение.

Фотография изменила мой 
мир: превратила хаотичную 
жизнь в смысловой рассказ, на-
учила замечать красоту даже в 
рутине, подарила не просто про-
фессию, а способ быть собой и 
быть в диалоге с этим миром.

В этой книге нет пафоса. Я не 
создаю идеальный образ фотогра-
фа. Я говорю от первого лица - с 
ошибками, сомнениями, падени-
ями и подъемами. Мне важно не 
показаться, а показать путь - на-
стоящий, человеческий, живой.

- Почему такое название - 
«Астана сквозь призму объек-
тива»?

Чествование победите-
лей будет сопровождаться 
яркой концертной програм-
мой. В этом году признание 
и ценные призы получат 19 
лучших семей столицы.

Напомним, перед фи-
нальной церемонией на-
граждения участники нацио-
нального конкурса «Мерейлі 
отбасы-2025» прошли город-
ские и районные комиссии, 
где были отобраны самые ак-
тивные и образцовые семьи. 
В итоге определили победи-
телей всех шести районов, 
а также 12 лауреатов по раз-
личным номинациям.

В этом году на участие 
в конкурсе поступило ре-
кордное количество заявок 
- откликнулись 255 талант-
ливых и достойных семей 
столицы, поделившись сво-
ими традициями, обычая-
ми и достижениями.

Как отмечают орга-
низаторы, «Мерейлі от-
басы-2025» - это не просто 
конкурс, а праздник семей-
ных ценностей, поддержки 
и гордости за свои корни, 
вдохновение для всей обще-
ственности - показать, на-
сколько сильна и прекрасна 
каждая семья.

- Наш центр проводит 
системную работу по вос-
питанию, качественному 
образованию подрастаю-
щего поколения, особенно 
малышей, привитию им 
благородных качеств. Про-
ведение ежегодных детских 
праздников, посвященных 
Астане, стало уже доброй 
традицией. И сегодняшнее 
праздничное мероприятие 
этому свидетельство, - от-
метил в своем выступлении 
заместитель директора 
Президентского центра РК 
Серик СЫДЫКОВ.

Подобные детские про-
екты играют важную роль в 
формировании у подраста-
ющего поколения уважения 
и любви к Родине и столице 
нашей страны. Маленькие 
таланты, участвовавшие в 
театрализованных сценках, 
исполнили танцы и песни, 
прочитали стихи. 

Моя семья

Таланты
из детсада

Победителей 
и лауреатов 
Национального 
конкурса «Мерейлі 
отбасы-2025» 
наградят в рамках 
празднования 
Дня столицы. 
Торжественная 
церемония 
состоится 
8 июля в 19.00 
в Государственной 
академической 
филармонии 
им. Е. Рахмадиева.

В Президентском 
центре прошло  
праздничное 
мероприятие 
«Астана - арман 
қала». В нем 
приняли участие 
50 воспитанников 
ясли-сада № 5 
«Акбота» Астаны.

себя за эксперта, но у меня есть 
реальный опыт. И я знаю, как 
важно иногда услышать живой 
голос: «Ты не один. Ошибаться - 
нормально. Терять вдохновение - 
это часть процесса. Главное, идти 
дальше».

Мне хотелось, чтобы эта кни-
га стала таким голосом. Кто-то 
найдет в ней поддержку, кто-то 
мотивацию, а кто-то, может быть, 
впервые задумается: «А чего хочу 
я сам?» Я устал от поверхностного. 
Мы живем во времени сторис, ко-
ротких рилсов, выжимок и лайф-
хаков. Все быстро, удобно, кра-
сиво, но как будто без глубины. 
А мне захотелось другой формы 
- честного диалога, без фильтров, 
с паузами, раздумьями, самыми 
разными эмоциями. Хотелось 
рассказать не только о красивых 
картинках, но и о том, что стоит 
за ними - внутренний мир фото-
графа, боль роста, творческий 
кризис и радость находить себя 
заново.

И, может быть, вдохновить 
кого-то тоже осмелиться быть на-
стоящим. Написать свою историю 
- фотографией, текстом, действи-
ями. Просто не молчать.

- Кому будет полезно почитать 
и приобрести для себя издание?

- Тем, кто чувствует в себе 
творческий порыв, но не всегда 
знает, с чего начать, боится сде-
лать первый шаг, сомневается, 
замирает от страха показаться 
нелепым, неоригинальным, «не 

ШАГ ИЗ-ЗА КУЛИС 
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День 
столицы

- Потому что Астана - это не 
просто точка на карте, не просто 
столица, это часть моей истории, 
мое отражение, мой диалог с со-
бой. Город стал для меня не деко-
рацией, а героем. Я рос вместе с 
ним, менялся, искал, ошибался, 
вдохновлялся, и все это проис-
ходило на фоне улиц, мостов, 
снега, суматошных ветров и не-
ожиданной тишины рассветов.

Название «Астана сквозь 
призму объектива» - это не про 
технику, это метафора. Объек-
тив как призма, через которую 
мы смотрим на мир. Он делает 
что-то четче, а что-то мягче. Он 
может изолировать объект от 
фона или, наоборот, соединить 
все в один большой кадр. Так и в 
жизни: мы воспринимаем реаль-
ность через собственные линзы - 
опыта, эмоций, страхов, надежд. 
Фотография научила меня это-
му взгляду. Она дала инструмент 
не только чтобы снимать, но и 
чтобы понимать. И Астана - это 
город, где этот взгляд сформиро-
вался.

Через объектив я начал ви-
деть не только город, но и себя 
в нем. В каждом кадре - часть 
внутреннего состояния: где-то 
я смотрел с восхищением, где-

то с тревогой, где-то с любовью, 
где-то с усталостью. Фотография 
превратила улицы в дневник, 
дома - в символы, людей - в отра-
жения. Каждый район, каждое 
кафе, каждый перекресток ста-
ли маркерами на карте личного 
пути.

 Поэтому это не просто кни-
га про фотографа и не просто 
книга про Астану - это издание о 
том, как через призму объектива 
можно увидеть больше, чем про-
сто изображение, увидеть себя, 
увидеть жизнь.

- Какая глава вам особенно до-
рога?

- Если выбрать одну, то, пожа-
луй, это глава про вдохновение 
и одиночество. Она для меня не 
просто текст - это самое уязви-
мое, самое честное место книги. 
Момент, где я не прячусь за шут-
ки, успехи, красивый образ твор-
ческого человека.

Я описываю в ней ситуа-
ции, которые случались не раз, 
но один эпизод стал особенно 
острым. Пришел домой после, 
казалось бы, идеальной фотосес-
сии - все прошло отлично: свет 
был хороший, люди живые, ат-
мосфера на высоте. Я заглянул в 

камеру - кадры потрясающие. Но 
как только я закрыл дверь за со-
бой, меня накрыло. Абсолютная 
тишина, внутри пустота. Это не 
усталость, даже не выгорание в 
привычном смысле. Было ощу-
щение, будто я присутствовал на 
празднике, но не был его частью, 
что я дал энергию и не оставил 
ничего себе.

И этот момент стал для меня 
переломным, потому что я по-
нял: делать хорошо - недостаточ-
но, профессионализм не равно 
наполненность.

Можно радовать клиентов, 
делать качественно, ловить лай-
ки и улыбки, но не чувствовать 
ничего внутри, если потеряна 
связь с собой, если ты больше не 
понимаешь, зачем ты это дела-
ешь. С тех пор я начал задавать 
себе непростые вопросы: ради 
кого я снимаю, зачем я подни-
маю камеру именно в этот мо-
мент, хочу ли я видеть не только 
чужие истории, но и свою? И на-
чал искать вдохновение не во-
вне, а внутри себя - в тишине, в 
скуке, в ошибках, в маленьких, 
почти невидимых чувствах.

Эта глава для меня как те-
рапия, как личный документ о 
точке, когда я мог свернуть не 
туда, но выбрал идти глубже. 
Именно в ней я отказался быть 
идеальным. Именно в ней я на-
писал правду, которую сложно 
признать даже себе: что ты мо-
жешь быть востребован, любим, 
уважаем и при этом чувствовать 
одиночество.

Я очень рад, что не вырезал 
этот фрагмент, не сгладил, пото-
му что, как мне кажется, именно 
там самое настоящее, самое важ-
ное в книге. И, возможно, кто-то 
прочитает это и поймет, что он 
не одинок в своих чувствах и что 
пустота - это не конец, а пригла-
шение заглянуть глубже.

- Где можно найти вашу книгу?

- Пока я сам распространяю 
ее. Это осознанное решение: я 
хочу, чтобы первый тираж по-
пал в руки к тем, кто действи-
тельно ждал. Написать мне 
можно через Instagram, Facebook 
или WhatsApp. Возможно, позже 
она появится в магазинах или 
электронном формате. Если вы 
из другого города - отправлю по 
почте. Мне важно, чтобы книга 
нашла «своих».

- Что вы чувствуете, выпуская 
эту книгу в свет?

- Честно? Это целый вулкан 
эмоций, смешение радости и 
тревоги, облегчения и уязви-
мости, гордости и тихой, почти 
детской неуверенности. Это как 
стоять на сцене в полной тиши-
не, когда ты уже сделал шаг из-
за кулис и вот-вот включится 
свет. Написать книгу - это не как 
выложить пост или даже снять 
видео - это нечто большее. Это 
как раздеться перед читателем 
до самых уязвимых мест: пока-
зать, где болело, где не получи-
лось, где было страшно, где ты 
плакал, а не притворялся силь-
ным. Ты открываешь не только 
опыт, но и внутренние трещины, 
которые обычно прячешь даже 
от близких. И в этом обнажении 
есть одновременно и хрупкость, 
и сила, потому что ты больше не 
прячешься, потому что ты ре-
шил: «Вот моя история. Вот я на-
стоящий. Без фильтров, без при-
крас, без нарисованного образа».

Конечно, есть волнение. Но 
вместе с тем есть и спокойная 
внутренняя уверенность: если 
хотя бы один человек прочитает 
эту книгу и у него щелкнет вну-
три… Если кто-то поймет, что не 
он один чувствует тревогу, выго-
рание, одиночество, если кто-то 
достанет камеру, кисть, блокнот 
или просто вдохнет поглубже и 
скажет: «Я все равно попробую» 
- значит, все было не зря.

И, может быть, когда книга 
полетит по рукам, по городам, по 
сердцам, она станет для кого-то 
не просто чтением, а встречной 
теплой ладонью, которая гово-
рит: «Ты не один. И твоя история 
тоже важна».

Екатерина ТЫЩЕНКО

Гости насладились жи-
вым звучанием мировых хи-
тов, авторских произведений 
и казахских мелодий, пред-
ставленных в оригинальной 
аранжировке. Программа 
концерта объединила тра-
диционный джаз, джаз-рок, 
поп-направления и другие 
современные музыкальные 
стили.

Художественный руково-
дитель эстрадно-симфониче-
ского оркестра «Астана» - об-
ладатель почетного звания 
«Мәдениет саласының үздігі» 
Ержан ИСИН, главный дири-
жер - «Мәдениет саласының 
үздігі» Касым АЙТБАЕВ, ди-
рижер - заслуженный дея-
тель Республики Казахстан 
Алиби АБДИНУРОВ. 

Художественный руково-
дитель эстрадно-джазового 
ансамбля «Жігер» - компози-
тор, член Союза композито-
ров Республики Казахстан, 
обладатель почетного знака 
«Мәдениет қайраткері», орде-
на «Құрмет» Рустам АМИРОВ.

- Астана - это не только де-
ловой и административный 

центр, это город с музыкаль-
ной историей. Мы пытались 
создать проект, который пере-
даст настроение праздника, 
легкости, радости. Джаз как 
жанр идеально подходит для 
этого. Он стильный, живой, 
эмоциональный и в то же 
время доступный каждому 
- от юных до пожилых жите-
лей города. Мы хотим, чтобы 
люди получили настоящее 
удовольствие от музыки, от-
влеклись от суеты, просто рас-
слабились и почувствовали 
атмосферу грядущего празд-
ника. JazzVIBE - наш музы-
кальный подарок столице и 
ее жителям, - рассказала руко-
водитель отдела имиджевой 
коммуникации Дворца «Жа-
стар» Дильназ МУРАТ.

По словам художествен-
ного руководителя ансамбля 
«Жігер» Рустама Амирова, 
коллектив старался донести 
до публики, что джаз - это не 
элитарный и сложный жанр, а 
живое, свободное и очень кра-
сивое музыкальное звучание.

- Мы постарались собрать 
в программе все самое яркое 

и узнаваемое - от мировых 
джазовых стандартов до лю-
бимых казахских песен. Все 
это представлено в ориги-
нальной обработке, с элемен-
тами импровизации. Джаз 
- это не скучно. Это музыка, в 
которой есть дыхание, энер-
гия, ритм. Мы хотим, чтобы 
каждый зритель почувство-
вал это, чтобы джаз стал бли-
же, понятнее, любимее. Этот 
концерт не только шоу - это 
эмоции для зрителей. Мы 
играем для людей, чтобы по-
дарить им хорошее настрое-
ние в преддверии праздника, 
- отметил Рустам Амиров.

На сцене выступили ла-
уреаты международных 
конкурсов и обладатели пре-
стижных премий: Алибек 
Альмадиев, Зарина Божа-
кова, Татьяна Ким, Евгений 
Ботников, Асет Касаинов, Ак-
жол Исин, Өнер Кулов, Мади 
Сыздыков, Елена Белякова, 
Нурлыбек Закенов, Аман 
Шаймерденов и Бакытжан 
Масалим.

Санжар ТАШИБАЙ
Фото Жансаи ТАНЫРКУЛ

МЫ ИЗ ДЖАЗАВ амфитеатре 
на набережной реки 
Есиль зрители 
от души 
аплодировали 
участникам 
праздничного 
концерта JazzVIBE 
- эстрадно-
симфоническому 
оркестру «Астана» 
и эстрадно-
джазовому 
ансамблю «Жігер» 
столичного Дворца 
«Жастар».

В престижном континентальном первенстве 
свою силу покажут представители Узбекистана, 
Китая, Индии, Вьетнама, Таиланда, Южной Ко-
реи, Кувейта и других стран. Самая многочислен-
ная команда - у Казахстана. Честь страны на до-
машней арене будут защищать 36 спортсменов.

Юные атлеты в возрасте от 17 до 20 лет побо-
рются в классических дисциплинах тяжелой ат-
летики - рывке и толчке. Победителей определят 
как в отдельных упражнениях, так и по сумме 
двоеборья.

Рывок к пьедесталу
С 4 по 10 июля на арене 
легкоатлетического спортивного 
комплекса Qazaqstan пройдет 
чемпионат Азии по тяжелой 
атлетике среди юношей, 
юниоров и девушек. 
В соревнованиях примет 
участие более 300 молодых 
спортсменов из 25 стран Азии.
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День
столицы

Школа бабушекШкола бабушек

Яркий творческий фестиваль «Астана - город будущего» прошел в школе-
гимназии № 86 имени Мухтара Ауэзова. 

Он инициирован с целью воспи-
тания у подрастающего поколения 
любви к Родине, уважения к нацио- 
нальной культуре, возрождения 
национальных традиций и развития 

интеллектуальных и творческих 
способностей учащихся.

На фестивале действовало не-
сколько тематических площадок. 
В юрте дети осваивали традицион-

ные ремесла: прядение, ткачество, 
работу с шерстью, камышом и 
бисером. На другой площадке 
ребятишки состязались в нацио-
нальных играх - бес тас, асық ату, 
тоғызқұмалақ.

В STEM-зоне собирали ро-
ботов, создавали инженерные 
проекты, школьники пробовали 
себя в программировании. Были 
организованы выставка макетов 
«Моя Астана» и видеопоказ «Один 

нашей культуры. В этом смысле 
школа стала настоящим центром 
возрождения традиций, - отметила  
председатель Школы бабушек 
Назгуль АБДРАХМАНОВА.

По словам организаторов, 
фестиваль стал важной частью 
комплексной программы по вос-
питанию, развитию и вовлечению 
детей в национальную культуру и 
творчество.

Фото с сайта gov.kz

день в Астане», интеллектуальные 
игры и концерт.

- Основная цель этнолагеря - пе-
редача подрастающему поколению  
казахских традиций и обычаев, 
продвижение и популяризация 
национальных ценностей. Лагерь 
ежегодно организуется на базе 
нашей школы, - сказала  директор 
школы-гимназии № 86 Гульмира 
ОРАЗБЕКОВА.

В рамках этнолагеря работают 
около десяти кружков и мастерских, 
включая Школу бабушек. Женщи-
ны обучают детей традиционным 
ремеслам, делятся знаниями и уча-
ствуют в воспитательном процессе.

- Воспитание подрастающего 
поколения в духе национальных 
традиций имеет особую значимость. 
Мы не только передаем детям 
навыки и знания, но и возвращаем 
к жизни утраченные элементы 

20 номеров представили 
детские творческие вокальные 
и танцевальные коллективы.

- В честь завершения летнего 
лагеря был организован концерт 
с участием одаренных детей, выс- 
тупающих на республиканских 
и международных конкурсах. В 
программе прозвучали вокаль-
ные и хореографические номера, 
прошел конкурс рисунков, в 
нем приняли участие дети в 
возрасте от 5 до 14 лет. Детский 
лагерь, стартовавший 26 мая,  
продлился три смены, но за-
вершает работу из-за закрытия 
бассейна и ледового катка на 
летний ремонт и подготовку к 
новому учебному году, - отметила 
заместитель директора Дворца 
школьников имени Аль-Фараби 
Айгуль АЙТИМОВА.

Концерт открылся знамени-
тым кюем «Адай» в исполнении 
ансамбля домбристов Дворца 
школьников. Музыкальное вы-

ступление стало символичным 
началом праздника и подчеркнуло 
значение Дня домбры как важ-
ной части культурного наследия 
Казахстана. Юные участники 
прочитали стихи о родной Астане, 
выразив свою любовь к городу 
и гордость за его достижения. 
Поэтические строки вызвали 
теплый отклик у зрителей. Празд-
ничную атмосферу продолжили 
выступления хореографических 
ансамблей «Нуршашу» и «Уркер», 
порадовав публику красочными 
танцами. Завершили концерт 
вокальные студии «Аймикс» и 
«Раян», исполнив песни об Астане 
и детстве, которые наполнили 
вечер светлыми эмоциями и 
радостью.

Концерт «Аялаған Астана» 
стал признанием любви к род-
ной столице, подарив зрителям 
незабываемые впечатления.

Алина ИМАМБАЕВА
Фото Султана СЕИТОВА

Во Дворце школьников имени Аль-Фараби 
прошел праздничный концерт «Аялаған 
Астана» в честь Дня столицы и Дня домбры. 

О любви к городу

Соревнования организовал 
Общественный фонд «Паралим-
пийский тренировочный центр». 
В них приняли участие люди с 
особыми потребностями.

В программе прошли состязания 
по трем видам спорта - парабад-
минтон, паранастольный теннис 
и волейбол сидя. Перед началом 
участников ждала энергичная 
разминка под музыку, которую 
провел фитнес-инструктор. В 
перерывах спортсмены отдыхали, 
угощались фруктами и легкими 
закусками, а для создания празд-
ничной атмосферы звучала живая 
музыка и DJ-сеты.

- Главная задача встречи не толь-
ко популяризировать виды спорта, 

Инклюзивную спартакиаду среди партнеров 
столичного Паралимпийского тренировочного 
центра приурочили  ко Дню столицы.

Самая важная команда

но и дать каждому возможность 
почувствовать дух соревнования 
и командного взаимодействия. 
Благодарю всех, кто присоединил-
ся, желаю дальнейших успехов, 
здоровья и вдохновения, - сказал 
управляющий менеджер Паралим-
пийского тренировочного центра 
Маргулан КИЯКОВ.

В числе участников были ко-
манды Управления занятости и 
социальной защиты Астаны, спор-
тивного клуба «Елорда» для людей 
с ограниченными возможностями, 
компании «Дос Ортопедия» и сети 
ресторанов I'M.

- Такие мероприятия очень 
важны для людей с особыми по-
требностями - это шанс проявить 

свой потенциал. Я регулярно 
участвую в подобных спартакиа- 
дах и других соревнованиях по 
адаптивным видам спорта. Мы 
все старались продемонстри-
ровать свои лучшие качества и 
поддерживали друг друга. Но 
главное было не в силе, а в уве-
ренности и желании участвовать, 
- подчеркнула мастер спорта по 

паранастольному теннису Жанна 
АЛИЕВА.

По окончании соревнований 
состоялась церемония награжде-
ния, на которой вручили медали, 
грамоты и памятные призы. Были 
отмечены и участники  специаль-
ной номинации «Самая дружная 
команда».

Дильназ БАУЫРЖАНҚЫЗЫ

Напомним, в связи с увели-
чением численности населения 
в нынешнем году в столице 
официально открылся шестой 
район - «Сарайшық». В рамках 
праздничных мероприятий ко 
Дню столицы здесь состоялся 
волейбольный турнир.

- Помимо волейбола, про-
водим различные турниры, 
включая футбол, настольный 
теннис, шахматы и националь-
ные виды спорта. Волейбол - игра, 
поднимающая командный дух 
и требующая бодрости и бы-
строты. По этой причине его 
часто выбирают организации. 
Надеюсь, эта идея укрепит пар-
тнерские отношения. Есть идея, 
что мы сделаем соревнование 
традиционным, - сказал главный 
судья турнира Даулет ХАМЗИН.

В турнире участвовали 4 
команды - сотрудники поликли-

Турнир по волейболу прошел среди 
организаций района «Сарайшық».

Мяч над сеткой

ники CITY, специализированной 
пожарной части № 1, Управления 
по чрезвычайным ситуациям и 
акимата района «Сарайшық».

- В современном, недавно 
введенном в эксплуатацию спор-
тивном комплексе имени Бекзата 
Саттарханова играть в волейбол 
- одно удовольствие. Он светлый, 
соответствует всем стандартам, 
особенная атмосфера. Надеюсь, 
что это улучшит наши нефор-
мальные отношения с предста-
вителями других организаций и 
будет способствовать дальней-
шему оживлению спортивной 
жизни нашего района, - сказал 
представитель Управления по 
чрезвычайным ситуациям Да-
урен АДИЛЬБЕКОВ.

По итогам турнира призеров 
наградили специальным кубком, 
а также по каждой номинации.

Фото Василия КРАСЬ

Игры проходили на поле 
школы-гимназии № 87 имени 
Абая Кунанбаева, в турнире 
приняли участие команды 
шести организаций: «Астана 
Тазалық», «Астана су арнасы», 
АО «РЭК», Elorda Eco System, 
«Астана-Теплотранзит», «Астана 
көгаландыру құрылысы». 

- Данное мероприятие мы 
проводим с целью формирования 

Накануне празднования Дня столицы 
столичные коммунальщики провели 
профессиональный турнир по мини-футболу. 

Решающий гол

здорового образа жизни среди 
представителей рабочих про-
фессий. Это очень  важно, чтобы 
они были здоровы, - отметил 
главный специалист акимата 
района «Байқоңыр» Бауыржан 
АЛДАУОВ. 

Победителям турнира и при-
зерам вручены кубки, медали 
и грамоты.

Асель ЖУМАГУЛОВА

В трех возрастных кате-
гориях приняли участие 30 
спортсменов. Победители 
определились на дистан-
циях 1, 2,5 и 5 километров 
в зависимости от возраста.

- В Астане лыжероллер-
ный спорт нельзя считать 
массовым. Это связано с тем, 
что мы тренируемся только 

Отборочный тур по лыжероллерам 
стартовал в Центральном парке Астаны.

Летние лыжи

в Центральном парке. Для 
сравнения: в Акмолинской  
и Восточно-Казахстанской 
областях лыжники и люби-
тели биатлона тренируются 
в специальных спортивных 
комплексах. У нас в городе 
меньше возможностей, но 
в этом году должна быть 
введена в эксплуатацию 
горнолыжная база в Цент- 
ральном парке. Если ее стро-
ительство будет завершено, 
мы сможем заниматься там. 
Что касается турнира, то 
участники соревновались 
в беговой, фристайльной и 
классической программах. 
Победители получили пу-
тевку на чемпионат Респу-
блики Казахстан, который 
пройдет в Павлодаре в конце 

Турнир проводился среди сотрудников го-
родских организаций и членов Общественного 
объединения «Молодежное общество инвалидов». 
Как отметили организаторы, необычный формат 
позволил участникам не только создать равные 
возможности, но и преодолеть внутренние барье-
ры и почувствовать уверенность в своих силах.

- Надеемся, что такие турниры будут проводиться 
чаще, объединяя людей и раскрывая их потенци-
ал. Желаем всем участникам здоровья, радости, 
успеха и благополучия, - отметили участники.

Призеры турнира: I место - ОО «Астана 
жастары», II - КГУ «Дирекция по проведению 
спортивно-массовых мероприятий» и журна-
листы газеты «Егемен Қазақстан», III место - ОО 
«Молодежное общество инвалидов»  Астаны.

Турнир по боулингу 
«Экстрабилити» прошел 
в гостиничном комплексе 
«Думан».  Участники играли 
с завязанными глазами, 
чтобы раскрыть в себе новые 
способности.

Победила дружбаиюля, - сказал старший 
тренер СДЮСШ № 2 Олег 
НЕЧИТАЙЛО.

Стоит отметить, что лы-
жероллерный спорт счита-
ется подготовкой к зимнему 
сезону. В секцию  принимают 
детей с 9 лет традиционно  
в августе.

-  Многие школьники в Ка-
захстане ходят в популярные 
секции по боксу и футболу. 
Я хотел выделиться среди 
остальных и в четвертом 
классе перешел на лыжи. 
Мне понравилось.  В итоге 
стал чемпионом Казахста-
на среди юниоров. Чтобы 
добиться успеха, нужны 
постоянные тренировки и 
квалифицированный тре-
нер, который будет тебя 
направлять. Пока у меня 
все складывается удачно, - 
рассказал кандидат в мастера 
спорта Абзал БУРХАНОВ.

Канат БАЙУЗАКОВ
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Перспектива

Одним из ярких примеров цифровой 
трансформации является создание Еди-
ной цифровой платформы iKomek 109 
- Центра мониторинга и оперативного 
реагирования, который интегрирует 
множество городских сервисов в одном 
месте. Горожане могут в реальном вре-
мени получать информацию, подавать 
заявки и решать проблемы, связанные с 
коммунальными услугами, безопасностью, 
транспортом и другими важными аспек-
тами городской жизни. Сегодня iKomek 
109 функционирует как современный 
ситуационный центр, который не только 
предоставляет услуги по заявкам жителей, 
но и активно занимается мониторингом 
текущей ситуации в городе, что позволяет 
быстро реагировать на вызовы и улучшать 
качество жизни горожан.

Цифровизация коснулась также об-
разовательных и медицинских услуг, 
транспортной системы и городской ин-
фраструктуры. Жители Астаны могут 
воспользоваться онлайн-платформами 
для записи к врачу, получения справок, 
подачи налоговых деклараций или даже 
планирования маршрутов через умные 
транспортные системы. Внедрение тех-
нологий интернета вещей (IoT), искус-
ственного интеллекта и больших данных 
помогает городским службам быстрее 
реагировать на потребности населения 
и управлять ресурсами города.

E-KNOT
 Это мобильное приложение предна-

значено для многоквартирных жилых 
домов и объединяет в себе функционал 
для ОСИ, КСК, управляющих компаний и 
органов управления, а также выполняет 
роль социальной сети для жителей. Ос-
новной задачей является объединение 
людей, живущих в одном доме. В старом 
жилом фонде люди лучше знают друг 
друга, годами живут рядом. В современных 
домах ситуация иная: жильцы зачастую 
не знакомы с соседями. Приложение 
позволяет создать единую группу, где они 
могут общаться, принимать совместные 
решения и взаимодействовать друг с другом.

Одной из ключевых функций этого 
приложения является возможность 
инициировать собрания. По закону 10% 
собственников могут инициировать об-
суждение вопросов, касающихся дома, 
например, создания ОСИ, изменения 
тарифов или решения технических во-
просов, таких как установка станции 
сотовой связи, допуск телеком-оператора 
для проведения оптики и многое другое. 

Столица активно движется в сторону цифровой трансформации, создавая умную 
городскую среду, где высокие технологии играют ключевую роль в улучшении качества 
жизни горожан. Цифровизация охватывает различные сферы - от управления городской 
инфраструктурой до предоставления социальных и коммунальных услуг. 
В последние годы город стал настоящим центром инноваций, что отразилось на уровне 
комфортности и безопасности жителей.

ЦИФРОВАЯ АСТАНА

Кроме того, реализована возможность 
проведения онлайн-собраний, где жильцы 
могут участвовать в видеоконференциях 
и обсуждать важные темы. Для упроще-
ния принятия решений предусмотрено 
онлайн-голосование, доступное только 
собственникам жилья. Это позволяет 
оперативно решать вопросы обслужи-
вания дома.

Следующей важной функцией явля-
ется цифровая диспетчерская, обеспечи-
вающая удобную подачу заявок. Житель 
может сообщить о проблеме, например, 
о слабом напоре воды, без обращения к 
диспетчеру. Искусственный интеллект 
самостоятельно определяет, кому направить 
заявку, и сразу передает ее специалисту. 
Сантехник получает заявку, берет ее в 
работу, выполняет необходимые действия 
и фиксирует процесс фотографиями, 
а жильцы могут следить за статусом 
выполнения и взаимодействовать с ис-
полнителем через встроенный чат. Если 
по дому поступает большое количество 
однотипных заявок, это может стать по-
водом для общего собрания и принятия 
решения, например, о ремонте насоса для 
улучшения водоснабжения.

Приложение также включает бух-
галтерский функционал, позволяющий 
отслеживать задолженности. В соответ-
ствующем разделе отображается сумма 
долгов по каждой квартире, а встроенный 
автоматизированный обзвон напоминает 
жильцам о необходимости оплаты. Робот 
может обзвонить до 10 тысяч абонентов 
за час, что значительно повышает собира-
емость платежей - уже в первые месяцы 
она увеличивается на 20-30%. Этот сервис 
полезен не только для управляющих ком-
паний, но и для поставщиков услуг, таких 
как водоканалы или энергоснабжающие 
организации.

Кроме того, приложение поддерживает 
передачу показаний счетчиков и предо-
ставляет доступ к различным акциям и 
скидкам для жителей. Все эти функции 
делают его незаменимым инструментом 
для управления многоквартирными до-
мами, повышая прозрачность, удобство и 
эффективность взаимодействия между 
жильцами, управляющими организациями 
и коммунальными службами.

Также система позволяет отслеживать 
качество работы сотрудников. Например, 
один сантехник получает высокие оцен-
ки от жильцов, а другому ставят низкие 
баллы. Это аналогично сервису доставки: 
если курьер привез горячую пиццу, ему 
ставят «пятерку», если холодную - низкий 

балл. Такое ранжирование позволяет 
руководству оперативно реагировать на 
качество услуг и принимать меры

Таким образом, цифровизация делает 
сферу ЖКХ более прозрачной, упрощает 
финансовый контроль, повышает качество 
обслуживания и делает все процессы чет-
кими и понятными. Каждую потраченную 
сумму можно отследить.

ПЛАТФОРМА ДЛЯ БИЗНЕСМЕНОВ 
Уникальный сервис «Калибр закуп-

ки» - инновационная платформа, где 
бизнесмены могут находить выгодные 
предложения.

Как это работает? Предприниматель 
заходит в приложение и указывает сферу 
своей деятельности. Например, он занима-
ется ремонтом принтеров или заправкой 
картриджей. Система анализирует его 
запрос и предлагает актуальные закупки в 
виде карточек. Допустим, в год требуется 
заправка 5200 картриджей. Пользователь 
может одобрить понравившиеся варианты, 
а затем ознакомиться с подробной инфор-
мацией: конкуренты, по каким ценам 
происходят закупки в его регионе.Если 
заказчик указал специфические требования 
к товару, например, что принтер должен 
быть белым, высотой 20 см, шириной 30 
см, печатать 20 страниц в минуту и иметь 
USB-интерфейс, система подберет соот-
ветствующие модели и даже сравнит их 
стоимость на популярных маркетплейсах. 

Сервис работает не только с това-
рами, но и с услугами. Например, если 
кто-то хочет участвовать в госзаказах 
на освещение мероприятий в СМИ, он 
может подписаться на нужные катего-
рии. Когда появляются новые закупки, 
система отправляет уведомления. Так 
предприниматель всегда в курсе све-
жих предложений и может оперативно 
реагировать. Для примера: если кто-то 
ищет тендер на разработку мобильных 
приложений, то система находит актив-
ные лоты. Например, в данный момент 
есть заказ на 10 миллионов тенге. Кроме 
того, видны будущие запланированные 
закупки, например, два лота на 28 тысяч 
тенге. Все документы по закупке доступ-
ны сразу, что облегчает участие даже 
начинающим бизнесменам.

Таким образом, предприниматель 
не просто ищет клиентов, а сразу видит 
готовый спрос и может оценить, насколь-
ко выгодно ему участвовать в тендере. 
Он заранее понимает, какие требования 
предъявляются, какие суммы выделяются 
и какие риски могут возникнуть . «Ка-

либр закупки» делает рынок госзакупок 
доступным, прозрачным и удобным для 
всех предпринимателей.

ГОРОДСКАЯ ПЛАТФОРМА 
«SMART АСТАНА»
В рамках работы по обеспечению 

безопасности в столице налажено тес-
ное сотрудничество с Департаментом 
полиции. Одним из ключевых сервисов в 
этой сфере стал «Стоп-наркограффити». 
Проблема актуальна для многих городов, 
так как на фасадах зданий и заборах по-
являются надписи, содержащие рекламу 
Telegram-каналов, предлагающих работу 
закладчикам или распространяющих нар-
котики. Чтобы оперативно бороться с этим 
явлением, жители могут сфотографиро-
вать такие надписи и отправить их через 
приложение «Smart Астана». Полученная 
информация передается в Департамент 
полиции, и совместными усилиями 
участковых, патрульных и председателей 
ОСМД надпись закрашивается и устра-
няется. Важной частью работы является 
просмотр записей с камер наблюдения, 
позволяющий выявить нарушителя и 
привлечь его к ответственности, так как 
нанесение таких надписей является уго-
ловным преступлением

Еще одним сервисом, направленным 
на обеспечение безопасности, стал рейтинг 
развлекательных заведений, созданный 
совместно с Департаментом полиции. Это 
особенно важно, так как в ночных клубах и 
барах уровень преступности традиционно 
выше, чем в других местах. Цель рейтин-
га - предупредить жителей и туристов 
о потенциальных рисках. В его основе 
лежит методика оценки по нескольким 
параметрам, включая защищенность от 
чрезвычайных ситуаций, техническую 
укрепленность, освещенность и уровень 
преступности. Например, заведение мо-
жет получить высокие баллы за наличие 
системы пожаротушения, охраны, видео-
наблюдения и удобных подъездных путей 
для экстренных служб. Однако если в нем 
часто фиксируются правонарушения, драки 
и вызовы полиции, это снижает общий 
рейтинг. Вся информация для расчетов 
поступает из официальной статистики 

Департамента полиции, что делает рейтинг 
объективным и прозрачным. 

РЕГИСТРАЦИЯ ВЕЛОСИПЕДОВ
В летний сезон кража велосипедов 

становится актуальной проблемой. Для 
борьбы с этим явлением был создан сервис, 
позволяющий идентифицировать владель-
цев велосипедов и предотвращать оборот 
краденого имущества. Каждый велосипед, 
как и автомобиль, имеет свой серийный 
номер, который можно проверить. Если 
полицейский замечает подозритель-
ного человека на велосипеде, который, 
например, пытается скрыться при виде 
правоохранителей, его могут остановить 
и сверить номер рамы с базой данных. Это 
помогает выявлять случаи кражи.

Кроме того, благодаря этому сервису 
стало возможным выявлять точки скупки 
краденых велосипедов. Если обнаружи-
ваются велосипеды с номерами, зареги-
стрированными как украденные, можно 
установить их владельцев и вернуть им 
имущество.

Третьим важным аспектом является 
проверка подержанных велосипедов 
при покупке. Перед приобретением с 
рук рекомендуется сверить серийный 
номер с базой данных, чтобы убедиться, 
что велосипед не числится в угоне. Если 
человек покупает велосипед с рук, он 
может зарегистрировать сделку, указав 
данные предыдущего владельца, что 
повышает прозрачность и безопасность 
таких операций. Благодаря этому сервису 
удалось создать эффективную систему 
предотвращения краж и защиты имуще-
ства граждан.

ВИРТУАЛЬНЫЙ 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ
Общественный совет при маслихате 

выполняет важную функцию взаимодей-
ствия с жителями города. Он собирает 
мнения граждан с помощью опросов и 
обсуждений, помогая учитывать их поже-
лания в городском управлении. Например, 
жители могут высказать свое мнение о 
необходимости установки теплых остано-
вок или улучшения маршрутов автобусов. 

Екатерина ТЫЩЕНКО

Виталий ПУСТОВОЙТЕНКО, 
IТ-архитектор, заместитель ди-
ректора ТОО «Центр устойчивого 
развития столицы»::

 - Астана - один из веду-
щих городов страны по уров-
ню цифровизации. В столице 
функционируют государствен-
ные органы и организации, 
а также частные компании, 
активно внедряющие стартапы 
и цифровые проекты. Городская 
инфраструктура позволяет раз-
вивать технологии, а доступ к 
Интернету в домах и обществен-
ных местах делает возможными 
видеозвонки, дистанционное 

обучение и проведение онлайн- 
лекций. 

Цифровизация - это не только 
технологии, но и удобство для жи-
телей. Совершенствование связи, 
улучшение интернет-инфраструк-
туры, внедрение цифровых реше-
ний в транспортной сфере - клю-
чевые задачи, которые требуют 
внимания. В современном мире, 
чтобы оставаться на месте, необ-
ходимо бежать, а чтобы двигаться 
вперед, ускоряться еще больше. 
Если Астана стремится быть лиде-
ром в цифровой трансформации, 
необходимо продолжать активную 
работу в этом направлении.

МНЕНИЕ

Фото сгенерировано 
с помощью ИИ
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- В каждом районе Астаны действу-
ет Центр активного долголетия. Со-
гласно плану, мы регулярно проводим 
соревнования по различным видам 
спорта. Многие пенсионеры успешно 
занимаются не одним, а сразу несколь-
кими направлениями и достигают 
заметных успехов. Сегодня выбрали 
шахматы. Участники центра доходят 
до финалов турниров республикан-
ского уровня, например, Senate Open. 
Поэтому борьба за главный приз очень 

Матч по швейцарской системе
В районе «Сарайшық» прошли соревнования по быстрым шахматам среди пенсионеров. 
Турнир, приуроченный ко Дню столицы, собрал 20 участников. Победители определялись 
по швейцарской системе.

напряженная. Кроме шахмат, мы так-
же организуем велозаезды, пробеги, 
состязания по скандинавской ходьбе и 
другие спортивные мероприятия. В це-
лом, жители Астаны придерживаются 
активного и здорового образа жизни, 
- отметил заместитель руководителя 
Дирекции по проведению спортивно-
массовых мероприятий акимата Аста-
ны Ержигит ОСЕРБАЙ.

Данный турнир - это пропаганда здо-
рового образа жизни среди ветеранов.

- Мне 81 год. С 2013 года активно уча-
ствую в работе Совета аксакалов и с тех пор 
регулярно принимаю участие в турнирах 
по шахматам, шашкам и тоғызқұмалақу. 
Причем не только как игрок, но и как 
один из организаторов. Хочу поблагода-
рить акимат города за постоянное внима-
ние и заботу о пенсионерах, - поделился 
участник турнира Мажит БЕКЕЖАНОВ.

По итогам соревнований победители 
награждены памятными призами и бла-
годарственными письмами.

В год 80-летия Победы столица Республики Ка-
захстан - город Астана удостоена такого почетно-
го звания за неоценимый трудовой вклад тыла в 
период Великой Отечественной войны. В военное 
время многие промышленные предприятия были 
эвакуированы в нашу республику. Надо было в 
очень короткие сроки обустроить, смонтировать 
оборудование, адаптировать к выпуску военной 
продукции. Архиважные задачи решались в крат-
чайшие сроки, рабочие руки пополнялись за счет 
акмолинцев трудового возраста, женщин и под-
ростков. Устанавливались трудовые нормы как для 
взрослых, так и для детей. Закон военного времени 
распространялся и на работающих подростков, для 
которых устанавливалась норма. При невыполне-
нии ежедневного задания спрос был по строгому 
закону. Общий трудовой вклад акмолинцев в побе-
ду сложно переоценить.

ПО ТРУДУ И ЧЕСТЬ
Город всегда отличался своими лучшими тру-

довыми традициями. В послевоенное время обу-
страивался, как и другие областные центры. Особое 
развитие получил в целинные годы, став краевым 
центром, который объединил пять северных об-
ластей. Из одноэтажной Акмолы он превратился 
в современный административный центр - город 
Целиноград с многоэтажками, асфальтированны-
ми улицами и тротуарами, социально-культурны-
ми объектами. Горожане любили прогуливаться в 
парке, посещать дворцы, театры, стадионы. Много 
трудились, чтобы родной город был уютным, кра-
сивым и ухоженным. Город был притягателен для 
всего Союза в те времена. Самые активные, роман-
тичные, трудолюбивые граждане переезжали сюда 
на работу, учебу. Приехав погостить к родственни-
кам, принимали решение о переезде всей семьей. 
Акмолинская область считалась аграрной, вносила 
региональный вклад в казахстанский миллиард 
пудов хлеба. Пшеница славилась своими твердыми 
сортами, из которых выпекался высококачествен-
ный хлеб. Вся эта каждодневная кропотливая ра-
бота выполнялась натруженными человеческими 
руками. Город трудовой славы и его неутомимые 
труженики продолжали свои славные традиции. 
По труду и честь, гласит народная мудрость. Луч-
шие из лучших стали Героями Социалистического 
Труда, орденоносцами, депутатами, трудовыми 
семейными династиями. Среди них Герои Социа-
листического Труда Валентин Петрович Щербаков 
и Сагила Есенжоловна Абдрахманова, «Отличник 
сельского хозяйства» Наталья Владимировна Гел-
лерт, Почетный гражданин Астаны, «Отличник 
здравоохранения» Гилен Васильевич Цой и многие 
другие. Имена великих тружеников, героев своего 
времени, ветеранов труда заслуженно вписаны в 
летопись минувшей эпохи.

Судьбоносный перенос столицы в Астану в 1997 
году тесно связан с обретением Казахстана незави-
симости в 1991 году. Возведение столицы началось 
в сложное для экономики страны время. А сегодня 
город на священной земле Сарыарки имеет уже 
свою новую современную историю, приближаю-
щуюся к трем десяткам лет. 

Сегодня это крупный административный 
центр Республики Казахстан, величавая столица, 
известная во всем мире. Каждая уникальная досто-
примечательность Астаны имеет свою неповтори-
мую историю, являясь архитектурным шедевром 
нового столетия. Среди них Дворец Независи-
мости, Национальный музей РК, Триумфальная 
арка, «Байтерек» - символ столицы, Дворец мира 
и согласия, памятники архитектуры и истории, 
административные строения, концертные залы, 
спортивные комплексы, торгово-развлекательные 
центры. 

Под руководством акима города Жениса Ка-
сымбека последние три года построено и открыто 
24 новых учебных заведения, в том числе 16 ком-
фортных школ. Эти школы создали около 66 тысяч 
ученических мест в две смены. Всего в рамках нац-
проекта «Жәйлі мектеп» планируется построить 24 
школы нового формата. В этом году планируется 
открыть еще как минимум 15 школ и другие соци-
альные объекты. 

Международные форумы и саммиты в столи-
це Казахстана проходят традиционно на высоком 
уровне. В эпоху глобальных перемен, социальных 
потрясений и вызовов республика сохраняет мир 
и стабильность благодаря выверенной внешней 
и внутренней политике, стратегическим государ-

привлечения кредитов. В первую очередь была на-
лажена система сбора средств от потребителей на 
единый счет АО «Астанаэнергосбыт», откуда шло 
финансирование предприятий, и в первую очередь 
приоритетных программ. В последующем была 
начата многолетняя программа реконструкций и 
расширения мощностей энергосистемы города.

Результат этих важных решений в то непростое 
время мы видим сегодня по истечении более двух 
десятков лет. Столица не испытывает проблем в 
этой сфере. Много важных решений было при-
нято в части водоснабжения и водоотведения, где 
ситуация была крайне запущенной. Постоянные 
перебои с водой, по существу разрушенная систе-
ма очистки канализационных стоков, когда в го-
роде часто стоял специфический запах со стороны 
очистных сооружений. Все это давно в прошлом, в 
столице сегодня нет тех проблем, город растет, раз-
вивается, и мы, первая команда акима, гордимся, 
что смогли с честью выполнить возложенные на 
нас задачи».

ГОРОД ДЛЯ ЛЮДЕЙ
Так начиналась Астана. Кто был у истоков сто-

лицы, остаются патриотами родного города. Среди 
известных деятелей - почетные граждане Астаны 
Адильбек Рыскельдинович Джаксыбеков, Фарит 
Хабибрахманович Галимов, Аскар Узакпаевич Ма-
мин, Толеген Мухамеджанович Мухамеджанов, 
Сансызбай Сейтжанович Есилов, Николай Петро-
вич Тихонюк, Айман Кожабековна Мусаходжаева, 
Надежда Михайловна Петухова, Нелли Викторов-
на Шиврина, Жанбыршы Есетович Нуркенов, Вик-
тор Дмитриевич Буллер. Личный трудовой вклад 
внесли Габдулла Оксекбаевич Жакупов, Владимир 
Александрович Лаптев, Баир Фарденович Досму-
хамбетов, академики Национальной академии 
наук Серик Куандыкович Акшолаков и Мажит 
Зейнуллович Шайдаров, кардиохирург, Герой Тру-
да Юрий Владимирович Пя и многие другие казах-
станцы.

Астана - комфортный город для детей и взрос-
лых, а также для людей старшего поколения. 
Проект акима Астаны «Активное долголетие на 
2025-2029 годы», имеющий комплексный подход 
к обеспечению достойной старости, находится на 
стадии реализации и одобрен ветеранским сооб-
ществом. 

Столица - город молодых. Ровесники Аста-
ны уже довольно взрослые люди, продолжают 
славные традиции любимой столицы. Достиже-
ния молодежи в учебе, труде, спорте, культуре и 
творчестве, их патриотизм, деловитость и целе-
устремленность радуют нас. Город трудовой славы 
приумножает свои достижения и с уверенностью 
смотрит в будущее. Лучшие трудовые традиции 
приумножаются. Перестраивается учебный про-
цесс профессиональных колледжей, где готовят 
специалистов рабочих профессий, востребован-
ных на рынке труда. Продолжается строительство 
комфортных школ.

Астана - современный мегаполис, в котором 
мы счастливо живем и уверенно смотрим вперед. 
Столица возводилась высокими темпами и про-
должает строиться дальше, поднимаясь ввысь 
и расширяясь. За прошедшие годы город стал 
зеленым, тени подросших ветвистых деревьев 
укрывают знойным летом. Экологическая акция 
«Таза Қазақстан» поистине всенародная. Органи-
зованно проводятся субботники во всех уголках 
страны и ее столицы. При этом наблюдаются ак-
тивность, инициатива, массовость как молодежи, 
так и пенсионеров. Общими усилиями создаются 
благополучие, комфорт, влияющие на качество 
жизни в целом. Благородная акция сплачивает и 
прививает бережное отношение к природе родно-
го края, города, села. В рамках концепции «Город 
для людей» озеленение территории столицы идет 
стремительно. Ботанический сад, центральный 
и множество других парков стали излюбленным 
местом отдыха горожан. Появляются новые пар-
ки и скверы, зоны отдыха. Везде заняты люди ра-
бочих профессий, занимающиеся обустройством 
во благо расцвета любимого города, его уюта, 
комфорта, благополучия. Присвоение Астане вы-
сокого звания «Город трудовой славы» совпало с 
Годом рабочих профессий. Эстафета добрых дел 
продолжается, приумножая достижения нашей 
любимой столицы. 

Раиса АГИБАЕВА, руководитель медиагруппы 
Совета ветеранов города Астаны

ственным реформам. Президент Касым-Жомарт 
Токаев уделяет пристальное внимание дальнейше-
му качественному развитию Астаны, которая еже-
годно пополняется людьми, которые хотят жить, 
трудиться и учиться в столице. Именно столич-
ный город располагает к наибольшей реализации 
человеческого потенциала. Здесь можно получить 
необходимое лечение, качественное образование 
и трудоустроиться, строить свое будущее. Сегодня 
доступны все блага цивилизации. И все это бла-
годаря достижениям столицы во многих сферах 
жизнедеятельности, которые создает сам человек 
ценой особых усилий и каждодневного труда. 

Город трудовой славы в Год рабочих профес-
сий как никогда поднимает престиж людей тру-
да, руками которых продолжается строительство 
и дальнейшее обустройство Астаны. Все регионы 
республики внесли свой трудовой вклад в возведе-
ние новой столицы. Самоотверженно трудились 
представители всех рабочих профессий. Их натру-
женными мозолистыми руками быстрыми тем-
пами строился город. Несмотря на северные мо-
розы, студеные ветра, палящее солнце, проливной 
дождь на многих объектах строительные работы 
шли круглосуточно, в три смены.  Самых добрых 
слов заслуживают строители, архитекторы, инже-
неры, настоящие профессионалы своего дела, за-
рубежные партнеры, строившие столицу. Астана 
возводилась всем миром, еще больше объединяя 
казахстанцев, всех наших соотечественников, пат-
риотов суверенного государства.

Коренные астанчане, которые с огромным 
усердием участвовали в этом всенародном трудо-
вом подвиге, сделали все возможное, чтобы встре-
тить, обустроить, создать необходимые условия 
для работы и проживания приезжающих в новую 
столицу. Сегодня первостроители Астаны дав-
но уже на заслуженном отдыхе. Вместе с тем они 
проявляют завидную активность, включившись в 
ряды ветеранского движения. Сравнивая первые 
годы становления новой столицы и ее настоящее, 
безусловно, чувство гордости переполняет их за 
выстроенный буквально в степи город ХХI века. 

 ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
Почетный гражданин города Астаны Сансыз-

бай Сейтжанович Есилов, заместитель, первый 
заместитель акима Астаны (1997-2007 гг.), один из 
первостроителей столицы, делится своими воспо-
минаниями: 

«Сложными и тяжелыми были первые годы 
становления столицы. За время после распада 
большой страны город потерял крупнейшие гра-
дообразующие предприятия - «Целинсельмаш», 

«Казахсельмаш». Остановилось строительство, в 
аварийном состоянии находились предприятия 
и системы энергоснабжения, обеспечения водой, 
коммунальное хозяйство.

В семь-восемь часов утра я начинал работу с объ-
езда ТЭЦ, объектов «Горводоканала», смотрел со-
стояние улиц, объектов коммунального хозяйства. 
Как мы пережили эту зиму… 1997-1998 годы вспо-
минаю как самый сложный период в работе первой 
команды акима города. Случались аварии на ТЭЦ, 
сетях водоснабжения, электричества. Но уже через 
2-3 года начали системно решать эти проблемы. 
Первый аким Астаны Адильбек Рыскельдинович 
Джаксыбеков проводил ежедневные рабочие пла-
нерки в 7-9 часов вечера. Это анализ результатов 
работы за прошедший день, обсуждение проблем, 
задачи на предстоящий период. Зачастую, прежде 
чем высказать свою позицию, он спрашивал у заме-
стителей, как и что мы думаем по тому или иному 
вопросу. Принятые сообща решения настраивали 
на активную, совместную работу. 

Помню, как мы готовились к презентации сто-
лицы к 10 июня 1998 года. Была поставлена перед 
акиматом очень важная задача - презентовать все-
му миру новую столицу Казахстана с динамичным 
строительством, в благоприятных условиях, как 
город будущего. В первую очередь надо было про-
извести реконструкцию центральной части города 
в квадрате проспекта Республики, улиц Кенесары, 
Сейфуллина и проспекта Победы. А также объек-
тов, где будут проходить массовые мероприятия. 
Помню, как 24 часа в сутки шли работы на пло-
щади, где должен был состояться праздничный 
концерт и где последние квадратные метры новой 
брусчатки заканчивали укладывать за сутки до на-
чала мероприятия. Заместители акима отвечали за 
определенный участок работы. Так, Фарид Хабиб-
рахманович Галимов ведал вопросами строитель-
ства, мне были поручены вопросы энергетики, во-
доснабжения, коммунального хозяйства, Толеген 
Мухамеджанов отвечал за сферу культуры, обра-
зования, здравоохранения. 

Серьезные проблемы тщательно обдумыва-
лись, чтобы решить сложные задачи более эффек-
тивно, без ущерба экономике страны и города. Так, 
были приняты решения по реорганизации, а затем 
реконструкции ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2, по созданию еди-
ного энергокомплекса АО «Астанаэнергосервис», 
куда, кроме ТЭЦ, вошли «Горэлектросети», «Тепло-
транзит». Были разные мнения и предложения, 
как оказалось, проблематичные в то время. Аким 
решил сохранить энергокомплекс в коммунальной 
собственности города за счет собственных средств, 
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Подробности

Как отметил спикер, в сфере мало-
го и среднего бизнеса занято 528 тысяч 
человек, это 73% трудоспособных граж-
дан города, по сравнению с 2023 годом 
этот показатель вырос на 12 тысяч чело-
век. Субъектами малого и среднего биз-
неса в 2024 году произведено товаров и 
оказано услуг на сумму 15,8 трлн тенге. 
Это 19% всей произведенной продук-
ции и оказанных услуг по республике.

На территории столицы 
действуют 254 тысячи 
субъектов МСБ, рост по 
сравнению с аналогичным 
периодом 2024 года составил 
8,3%.

В достижении этих показателей во 
многом способствовали финансовые и 
нефинансовые меры господдержки.

 - За пять месяцев 2025 года в рам-
ках единой комплексной программы 
по субсидированию ставки одобрено 
213 проектов на сумму 31725,1 млн 
тенге, по гарантированию кредитов - 50 
проектов на сумму 1961,4 млн тенге. В 
рамках местной программы льготного 
кредитования «Астана бизнес» на теку-
щий год планируется выделение 3000 
млн тенге. Со 2 июля текущего года в 
единую комплексную программу вне-
сены изменения в рамках субсидиро-
вания части ставки вознаграждения и 
частичного гарантирования кредитов. 
Субсидирование ставки вознагражде-
ния предоставляется субъектам микро- 
и малого предпринимательства, вклю-
чая социальное предпринимательство, 
в рамках приоритетных секторов эко-
номики: обрабатывающая промыш-
ленность, образование, туризм, здраво-
охранение, - сообщил спикер.

Кредитные средства, в рамках кото-
рых предоставляется субсидирование, 
могут быть направлены на инвестици-

МЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИ 
МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА
О развитии и поддержке предпринимательства в Астане на брифинге в Службе 
коммуникаций рассказал заместитель руководителя городского Управления инвестиций 
и развития предпринимательства Куаныш САПАРОВ.

онные цели, пополнение оборотных 
средств (ПОС) сроком до трех лет, а так-
же на рефинансирование действующих 
займов сроком до 1 года.

Максимальная сумма займа, подле-
жащая субсидированию, составляет до 
200 миллионов тенге. Конечная ставка 
для заемщика - не менее 12,3%, за ис-
ключением социальных предпринима-
телей - 11,3%.

Кроме того, в текущем году Фон-
дом «Даму» планируется запуск новой 
программы льготного кредитования 
«Өрлеу».

Данный инструмент направлен на 
поддержку микро-, малого и среднего 
бизнеса, входящих в приоритетные сек-
тора экономики (обрабатывающая про-
мышленность, АПК, транспорт, образо-
вание, медицина и т.д.).

Предпринимателю упрощен меха-
низм подачи заявки на получение гаран-
тий: после принятия положительного 
решения о возможности финансирова-
ния банк самостоятельно направляет в 
фонд пакет документов.

Кроме того, сокращен срок рас- 
смотрения заявки до двух рабочих дней.

При этом необходимо отметить, что 
имеются встречные обязательства, а 
именно: увеличение налоговых поступ- 
лений и рабочих мест на 10% через два 
финансовых года с даты решения кре-
дитора.

Также предприниматель оплачива-
ет комиссию в размере 1,5% от суммы 

гарантии единовременно и ежегодно от 
остатка суммы гарантии, то есть сумма 
комиссии со временем уменьшается.

На текущий момент по городу в рам-
ках гарантийного фонда-1 (ГФ-1) под-
держано 79 проектов.

В рамках ГФ-2 максимальная сумма 
гарантий на инвестиции и рефинанси-
рование составляет свыше 7 млрд тен-
ге, но не более 30% от стоимости про-
екта и на ПОС - не более 40% от общей 
суммы финансирования со сроком до 
15 лет.

Целевые назначения такие же, как в 
ГФ-1, но при этом имеются отраслевые 
ограничения: обрабатывающая про-
мышленность, горнодобывающая про-
мышленность, АПК и инфраструктур-
ный сектор.

Кроме того, предприниматель под-
тверждает софинансирование соб-
ственными средствами (деньгами, дви-
жимым/недвижимым имуществом, 
приобретенным в рамках реализации 
проекта) не менее 20% от общей стои-
мости проекта.

В рамках ГФ-2 допускается не только 
гарантирование по кредитам БВУ, но и 
по облигациям и опционам.

Субсидирование, гарантирование 
и льготное кредитование из местного 
бюджета осуществляется через финан-
сового агента фонда.

На брифинге отметили, что для 
поддержки социального предприни-
мательства в столице продолжится 

выделение государственных гран-
тов. Конкурс планируется провести 
в четвертом квартале текущего года -  
октябре.

Гранты предоставляются субъектам 
социального предпринимательства на 
безвозмездной основе.

Основные условия: предпринима-
тель должен софинансировать за счет 
собственных средств не менее 20% от 
суммы гранта, обязательно создать ра-
бочее место через портал «Еңбек» и на-
личие (создание) достаточной инфра-
структуры.

В этой связи для участия в конкурсе 
по предоставлению государственных 
грантов предпринимателям необходи-
мо встать в реестр социальных предпри-
нимателей.

В рамках нефинансовой меры госу-
дарственной поддержки ведется реестр 
социальных предпринимателей.

В конце 2021 года для поддержки со-
циально ориентированных субъектов 
малого и среднего предприниматель-
ства был законодательно закреплен 
термин «социальное предприниматель-
ство».

В этой связи Министерством на-
циональной экономики Республики 
Казахстан были разработаны правила 
ведения реестра субъектов социального 
предпринимательства.

В рамках правил потенциальные со-
циальные предприниматели разделе-
ны на четыре категории:

- первая - социальные предпринима-
тели, способствующие занятости граж-
дан из числа СУСН (не менее двух чело-
век, 50% от штата сотрудников);

- вторая - социальные предприни-
матели, способствующие реализации 
производимых товаров, выполняемых 
работ, оказываемых услуг гражданами 
из числа категорий СУСН;

- третья - социальные предпри-
ниматели, осуществляющие дея-
тельность по производству товаров, 
выполнению работ, оказанию услуг, 
предназначенных для людей с ограни-
ченными физическими возможностя-
ми, в целях создания для них условий, 
позволяющих преодолеть или компен-
сировать ограничения их жизнедея-
тельности (социально-медицинские 
и социально-психологические услуги, 
реабилитация и социальная адапта-
ция);

- четвертая - социальные предпри-
ниматели, осуществляющие работу в 
социальной сфере (психолого-педаго-
гические услуги, организация отдыха 
и оздоровления детей, общеобразова-
тельные, культурно-просветительская, 
охрана окружающей среды).

- На июнь 2024 года в реестр соци-
альных предпринимателей включе-
ны 215 предпринимателей, или 19,7% 
от всех социальных предпринимате-
лей республики (1094), в том числе по 
первой категории - 13, по второй - 1, по 
третьей - 40, по четвертой - 161. Дан-
ный реестр дает возможность принять  
участие в конкурсе на получение госу-
дарственных грантов, а также льготно-
го кредитования под 11,3% через Фонд 
«Даму», - проинформировал Куаныш 
Сапаров.

Заявки принимаются ежеквар-
тально с 1 по 15 число в офлайн-фор-
мате по адресу: улица Бейбітшілік, 11,  
кабинет 113.

Государственные закупки 
- приобретение заказчиками то-
варов, работ, услуг полностью 
или частично за счет бюджетных 
средств, выделенных денег Спе-
циального государственного фон-
да в соответствии с законодатель-
ством Республики Казахстан, и 
(или) собственных доходов.

Одним из основных направле-
ний деятельности Департамента 
внутреннего государственного ау-
дита по Астане является проведе-
ние камерального контроля. 

В соответствии с п. 2 ст. 30 За-
кона Республики Казахстан «О 
государственном аудите и фи-
нансовом контроле», целью ка-
мерального контроля является 
своевременное пресечение и недо-
пущение нарушений, предостав-
ление объекту государственного 
аудита права самостоятельного 
устранения нарушений, выявлен-
ных по результатам камерального 
контроля, и снижение админи-
стративной нагрузки на объекты 
государственного аудита.

Камеральный контроль проце-
дур государственных закупок про-
водится до заключения договоров 
о государственных закупках.

Мерами реагирования каме-
рального контроля на текущий 
день являются:

1) направление обязательного 
для исполнения всеми государ-
ственными органами, организа-
циями и должностными лицами 
уведомления об устранении нару-
шений, выявленных по результа-
там камерального контроля;

2) приостановление расход-
ных операций по кодам и счетам 
объектов государственного ау-
дита, открытым в центральном 
уполномоченном органе по ис-

полнению бюджета, а также бан-
ковским счетам (за исключением 
корреспондентских) в порядке, 
установленном статьей 32 настоя-
щего закона и другими законода-
тельными актами Республики Ка-
захстан;

3) возбуждение администра-
тивного производства в пределах 
компетенции, предусмотренной 
законодательством Республики 
Казахстан об административных 
правонарушениях.

Наиболее эффективным в 
камеральном контроле на сегод-
няшний день является начальная 
стадия (первое и второе направ-
ление) государственных закупок, 
когда изначально в конкурсных 
(аукционных) документациях 
предусматриваются завышенные 
квалификационные требования, 
предусмотренные статьей 11 За-
кона «О государственных закуп-
ках», которые могут определять 
принадлежность к отдельному 
потенциальному поставщику.

Основными видами наруше-
ний являются:

- неправомерное применение 
способа осуществления государ-
ственной закупки из одного ис-
точника путем прямого заключе-
ния договора; 

- указание на товарные знаки 
при проведении государственных 
закупок способом запроса цено-
вых предложений, а также нераз-
мещение технической специфи-
кации на казахском языке;

- неуказание национальных 
стандартов (межгосударственных 
стандартов);

- установление завышенных 
квалификационных требований, 
в частности в части правоспособо-
ности.
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Основные направления 
камерального контроля В Казахстане десятки тысяч детей зависят от алиментов, но, к 

сожалению, далеко не все родители выполняют свои обязатель-
ства. Некоторые забывают, другие сознательно игнорируют су-
дебные решения. Однако закон не оставляет таких нарушителей 
безнаказанными.

Штрафы, арест и исправительные работы
Если должник задерживает выплаты, его ждут финансовые 

санкции. Согласно ст. 171 Кодекса о браке (супружестве) и семье, 
за каждый день просрочки начисляется неустойка - 0,1% от сум-
мы долга.

Но это не все. За уклонение от выплат предусмотрены и адми-
нистративные наказания по ст. 669 КРКобАП:

• штраф до 5 МРП;
• арест до 5 суток.

Систематическое уклонение? Уголовная ответственность!
Если должник игнорирует выплаты месяцами и не реагиру-

ет на предупреждения судебных исполнителей, его могут при-
влечь к уголовной ответственности. Статья 139 УК РК предусма-
тривает:

• общественные работы до 600 часов;
• лишение свободы до 2 лет.
Так, прокуратурой района «Нура» выявлены должники, кото-

рые, имея задолженность по алиментам, получали выигрыши в 

казино и букмекерских конторах, но более трех месяцев умыш-
ленно уклонялись от уплаты алиментов.

По результатам указанной работы к уголовной ответственно-
сти привлечены 11 должников по району «Нура». 

Другими словами, долг перед ребенком может обернуться 
вполне реальным сроком за решеткой.

Без заграницы и водительских прав
Но даже без суда жизнь неплательщика может стать невыно-

симой. Судебные исполнители вправе:
• запретить выезд за границу;
• временно лишить водительских прав;
• арестовать имущество и счета.
И это только часть возможных ограничений.

Что делать должнику?
Если возникли финансовые трудности, не стоит прятать-

ся. Лучше обратиться в органы занятости или договориться о 
рассрочке. Ведь наказание за долги - это не миф, а реальность,  
с которой сталкиваются тысячи неплательщиков по всей  
стране.

Прокуратура района «Нура» напоминает, что обязанность по 
содержанию несовершеннолетних детей возлагается на родите-
лей.

Прокуратура района «Нура»

Неуплата алиментов: какие санкции грозят должникам?

Департаментом внутреннего государственного аудита по го-
роду Астане (далее - Департамент), в соответствии с Перечнем 
объектов государственного аудита на 2025 год, проведено ауди-
торское мероприятие в ГКП на ПХВ «Средняя школа № 16 име-
ни Толегена Айбергенова» акимата города Астаны (далее - Пред- 
приятие) по вопросу соблюдения норм законодательства Респу-
блики Казахстан, а также актов субъектов квазигосударственного 
сектора, принятых для их реализации. 

По результатам аудиторского мероприятия установлены фи-
нансовые нарушения на сумму 33946,1 тыс. тенге, нарушения 
законодательства о государственных закупках на общую сумму 

66206,4 тыс. тенге и нарушения процедурного характера на об-
щую сумму 44184,8 тыс. тенге.

Аудитом выявлены факты неосуществления возврата в выше-
стоящий бюджет целевых трансфертов, неоплаты за коммуналь-
ные услуги арендаторами, искажения финансовой отчетности, 
нарушений при выплате заработной платы и т. д.

За допущенные нарушения должностные лица объекта ауди-
та привлечены к административной ответственности.

По итогам аудиторского мероприятия в адрес объекта аудита 
направлено предписание на устранение выявленных нарушений 
и о рассмотрении ответственности лиц, их допустивших.

ИТОГИ АУДИТА В ГКП НА ПХВ «СРЕДНЯЯ ШКОЛА № 16 ИМЕНИ ТОЛЕГЕНА АЙБЕРГЕНОВА» АКИМАТА ГОРОДА АСТАНЫ

Маслихат города Астаны выражает глубокие соболезнования Почетному гражданину города Астаны, общественному деятелю, 
депутату Мажилиса Парламента РК V созыва, уполномоченному по правам ребенка города Астаны Бимендиной Асиме Темкенов-
не и депутату маслихата города Астаны VII созыва Кожахметову Талгату Темкеновичу по поводу безвременной кончины сестры 

САЛИМЫ ТЕМКЕНОВНЫ.
Глубоко скорбим вместе с вами, разделяя горе, постигшее вашу семью. Салима Темкеновна навсегда останется в памяти и серд-

цах родных, близких и коллег. Примите наши искренние слова поддержки в этот скорбный для вас день.
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в е ч е р н я я  а с т а н а

ПЕРВЫЕ УРОКИ

- Я родилась и выросла в Коргалжы-
но. С девяти лет начала играть на дом-
бре в музыкальной школе, - начала свой 
рассказ собеседница. - Именно тогда на-
чала писать свои первые произведения. 
С детства в школьных сочинениях при-
знавалась, что стану преподавателем 
по классу домбры. Мои первые уроки 
я получила у Зауреш Ташеновой. Учи-
лась в музыкальной школе пять лет, 
окончила ее в восьмом классе и вы-
брала домбру своей специальностью. 
Поступила в Акмолинский музыкаль-
ный колледж, где занималась у Айгуль 
Сагатовой. После колледжа и Евразий-
ского университета сразу начала пре-
подавать. С 1996 по 1999 год работала 
в родном Коргалжыно. А переехав в 
Астану, вот уже 25 лет преподаю в дет-
ской музыкальной школе № 3 имени 
Ермека Серкебаева. У меня высшая 
квалификационная категория. За годы 
работы я обучала детей с самого ран-
него возраста, начиная с 4 лет. Сейчас 
моему самому младшему ученику - 5. 
Даже если ребенка не принимают в му-
зыкальную школу из-за возраста, но он 
сам стремится учиться - мы никогда не 
отказываем. У нас нет возрастных огра-
ничений. Главное - желание.

РИМ, БАТУМИ,  
ТАШКЕНТ

Айгуль Кайынбай дает уроки не 
только в музыкальной школе № 3.

Голос казахской степиГолос казахской степи

ИНСТРУМЕНТ  
С БАЗАРА

- Сегодня почти у каждого есть воз-
можность приобрести домбру. Мы 
подбираем инструменты по возрасту 
ребенка и финансовым возможностям 
семьи. Есть детские модели - «Балауса», 
«Балдырған», а есть концертные, про-
фессиональные. Качество дерева, из ко-
торого сделана домбра, напрямую влия-
ет на звучание и цену. Домбра с базара, 
как правило, не подходит для серьезно-
го обучения - она не дает нужного звука 
и может помешать ребенку развиваться 
дальше. Когда ученики или их родите-
ли решают приобрести инструмент, я 
часто сопровождаю их, чтобы помочь с 
выбором. Есть хорошие мастера, напри-
мер, Айбат, а также известные студии 
в Алматы - «Перне», «Асыл домбыра» и 
другие. Раньше у каждого домбриста 
была своя уникальная домбра: у кого-то 

ПРЕДАНИЕ
Легенд о происхождении 
домбры очень много. Но 
самая популярная - про 
хана, который услышал 
скорбную новость о смерти 
сына. Легенда гласит, что, 
когда на охоте трагически 
погиб старший и любимый 
сын Чингисхана - Джучи, 
никто из подданных  
не осмеливался доложить  
о случившемся.  
По традиции любой, кто 
принесет дурную весть 
хану, будет жестоко наказан 
- ему заливали в горло 
расплавленный свинец.
Выход из ситуации нашел 
мастер-музыкант Кет-
Буг, который смастерил 
музыкальный инструмент. 
Он пришел к хану и сыграл 
ему грустную мелодию, 
с помощью которой 
и рассказал о смерти 
сына. Так как музыкант 
не произнес ни слова, 
хан приказал наказать 
домбру и плеснуть в нее 
расплавленным свинцом. 
Также есть легенда о том, 
что у домбры изначально 
было 5 струн, а отверстие 
по центру отсутствовало. 
Когда славный джигит 
Кежендык пытался  
с помощью музыки 
выразить свою любовь  
к дочери правителя,  
не удержался и спел об 
алчности хана. Правитель 
разгневался и велел 
испортить инструмент 
расплавленным свинцом. 
После этого осталось 
две струны и появилось 
отверстие в деке.

Ежегодно в первое воскресенье июля  
в Казахстане отмечают День домбры - праздник, 
посвященный одному из главных символов казахской 
культуры. Он появился в календаре в 2018 году Указом 
Первого Президента страны, чтобы сохранить и передать 
будущим поколениям духовное наследие предков.  
Домбра - не просто музыкальный инструмент,  
а живая душа степи, в ее звуках - история народа, его боль, 
гордость и мечта. Как эти традиции передаются сегодня 
юным исполнителям - в беседе с нашим корреспондентом 
размышляет учитель музыки Айгуль КАЙЫНБАЙ. 

- На протяжении десяти лет я за-
нимала должность заведующей от-
делением казахских народных ин-
струментов. После декрета вернулась 
в филиал. Параллельно провожу за-
нятия в студии Level Up в рамках го-
сударственной программы ArtSport. 
За эти годы вместе с учениками мы 
приняли участие во многих между-
народных конкурсах. Были в Риме, 
Батуми, Ташкенте. Мои воспитанни-
ки - ансамбль «Нияз-би» - с достоин-
ством представляли свое искусство 
и неоднократно завоевывали призо-
вые места. Некоторые из них продол-
жили обучение в высших учебных 
заведениях, кто-то занимается для 
души, а кто-то мечтает стать профес- 
сионалом. Но для многих этот путь на-
чинается именно в нашей музыкаль-
ной школе. В кружках ArtSport мы 
обучаем детей, которые приходят с ис-
кренним желанием попробовать, уз-
нать, научиться. И именно это стрем-
ление приносит свои плоды - совсем 
недавно мы снова завоевали Гран-при 
и высшие награды на международных 
конкурсах, - говорит она.

Наша героиня является членом со-
общества педагогов. 

- В 2019 году мне посчастливи-
лось занять первое место в городском 
конкурсе «Лучший педагог допол-
нительного образования» в Астане. В 
этом году удостоена диплома I степе-
ни в конкурсе «Аяулы ана» («Дорогая 
мама»). Эти награды особенно ценны 
для меня, ведь я не только педагог, 
но и мама. И я горжусь тем, что мои 

дети тоже успешно проявляют себя в 
творчестве, - продолжает собеседни-
ца. - Наши двери всегда открыты не 
только для детей, но и для взрослых. 
Например, недавно ко мне обратился 
мужчина около 60 лет и с волнением 
спросил: «А я смогу научиться играть 
на домбре?». Я ответила: «Если есть 
стремление, возможно все». Все за-
висит от внутреннего желания и ин-
дивидуальных способностей. Кто-то 
осваивает инструмент за три месяца, 
кому-то нужно больше времени - у 
всех разный слух, разный ритм, и это 
нормально. Мы никого не отвергаем, 
потому что верим: путь к искусству от-
крыт для каждого.

НОВЫЕ ХИТЫ

Бытует мнение, что для игры на 
домбре важны длинные пальцы, но, по 
словам собеседницы, это не главное. 

- Намного важнее - музыкальный 
слух и чувство ритма. Если человек 
поет, ему гораздо легче будет научить-
ся играть. Мы применяем различные 
методики: в музыкальной школе обу- 
чаем профессионально, по нотной гра-
моте. Но не забываем и древние тради-
ции - учим по слуху. Если слух развит, 
ученик быстро подхватывает мелодию. 
Сегодня на групповых занятиях все 
чаще применяются цифровые техно-
логии, но лично я предпочитаю сохра-
нять живую передачу знаний от сердца 
к сердцу. Сейчас, в эпоху Интернета 
и TikTok, интерес детей к традицион-
ной музыке возрастает. После выхода 
фильма «Алаш аманаты» подростки 
начали чаще обращаться с просьбой на-
учить их играть. Большую роль играет 
и ансамбль «Ер Туран», вызывающий 
восхищение у молодежи. Отдельно 
хочется отметить композитора Тогжа-
на Жахина - его произведение «Дала 
рухы» стало настоящим хитом среди 
юных исполнителей. В этом году на от-
четном концерте нашей музыкальной 
школы выступили 70 учеников - и это 
невероятно вдохновляет, - признается 
Айгуль Кайынбай. 

- 9 ладов, у кого-то - 13. Но после созда-
ния оркестра под руководством Ахмета 
Жубанова началась унификация - для 
гармоничного звучания всех инстру-
ментов. Сегодня домбра стандартизи-
рована, и различия между ними мини-
мальны. Лады на грифе - это, по сути, 
ноты. От качества дерева зависит и зву-
чание, и долговечность инструмента, - 
отметила собеседница.

«ЕСЛИ С ДРУГОМ НЕ ИГРАТЬ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ,  
ОН МОЖЕТ ОБИДЕТЬСЯ»

- Учиться игре на домбре приходят 
не только казахи. Представители дру-
гих национальностей тоже с уважени-
ем относятся к нашему инструменту, с 
интересом учатся. Мои ученики, уехав-
шие за границу, продолжают занимать-
ся, потому что за рубежом дополни-
тельное образование высоко ценится. 
Освоив игру на домбре, они с гордостью 
рассказывают о своей родине и культу-
ре. Для меня домбра - не просто музы-
кальный инструмент. Это - священная 
связь с корнями, с историей, с душой 
народа. Помню, как впервые взяла ее в 
руки - с того момента она стала частью 
меня, - признается педагог. - Первое за-
нятие с учениками всегда ознакоми-
тельное. Мы рассказываем о строении 
домбры, о том, как ее правильно дер-
жать, как хранить. Объясняем, что у 
инструмента обязательно должен быть 
чехол. Маленьким детям я говорю: «Ты 
одет - и твой инструмент тоже должен 
быть одет. Он может простудиться». Мы 
подбираем подход к каждому возрасту: 
малышам объясняем, что домбра - их 
лучший друг. А если с другом не играть 
каждый день, он может обидеться». 
Кюи, или казахские инструментальные 
произведения, - моя особая любовь. В 
казахской культуре насчитывается око-
ло 5000 кюев. Они делятся по стилям: 
шертпе, төкпе и другие. Мне нравятся 
все - и понятные широкой публике, и 
сложные, концертные. Выделить один 
любимый я не могу - каждый кюй несет 
в себе частичку души народа.

НАРОДНАЯ  
ПОГОВОРКА

У Айгуль пятеро детей. 
- Старший окончил отделение 

эстрадного вокала музыкальной школы 
и играл на жетігене. Второй сын - вы-
пускник первого музыкального учи-
лища по направлению «традиционное 
пение с домброй». Третья - дочь - окон-
чила класс қыл-қобыза. Остальные пока 
малы, но уже проявляют интерес - поют 
в детском саду, - рассказывает она. - Му-
зыка - это не только профессия, это образ 
жизни нашей семьи. Есть замечатель-
ная казахская поговорка: «Нағыз қазақ 
- қазақ емес, нағыз қазақ - домбыра». 
Пусть в каждом казахском доме будет 
домбра - как символ культуры, как ду-
ховная ценность. Ведь если мы забудем 
домбру, мы рискуем забыть и свою сущ-
ность. Поздравляю всех с Днем домбры! 
Пусть ее звучание проникает в сердца, 
вдохновляет, объединяет. Пусть дети 
играют, растут, радуются под ее живой 
голос. А моя мечта - чтобы однажды го-
лос домбры услышал весь мир.

Шынар ХАМИТОВА

День 
столицы


